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Социальный протест за рубежом

В  ИНДИИ продолжаются 
массовые протесты ферме-

ров, выступающих против пред-
ложенных правительством мер 
по либерализации торговли 
сельскохозяйственной продук-
цией, которые, как считают де-
монстранты, грозят привести к 
постепенному сворачиванию 
программы госзакупок. Акции, 
изначально вспыхнувшие в 
штатах Пенджаб и Харьяна, 
уже перекинулись на Раджаст-
хан, Мадхья-Прадеш и Уттар-
Прадеш. 

Индийские власти утвер-
ждают, что три закона, направ-
ленные на реформирование аг-
рарного сектора, откроют перед 
крестьянами широкие перспек-
тивы продавать свою продукцию 
без ограничений в любом месте. 
Однако объединения фермеров, 
а также все оппозиционные пар-
тии уверены: в реальности новые 
законы только ухудшат положе-
ние земледельцев, поскольку не-
гативно отразятся на их возмож-
ностях реализовать выращенный 
урожай по справедливой цене. 
Существующая система госза- 
купок действует, как подушка  
безопасности, и усиливает пере-
говорные позиции фермера, поз-
воляя ему уверенно торговаться 
со скупщиками. В знак несогла-

сия с грядущими преобразова-
ниями правительство покинула 
министр пищевой промышленно-
сти Харсимрат Каур Бадал. 

Кроме того, большинство ин-
дийских фермеров являются мел-
кими. А потому «светлое буду-
щее» в виде свободной торговли 

своей продукцией их абсолютно 
не прельщает.  

Протестная жизнь бурлит и в 
Израиле, где четвёртый месяц 

продолжаются масштабные ан-
типравительственные выступ-
ления с требованием отставки 
премьер-министра Биньямина 

Нетаньяху, обвиняемого в мо-
шенничестве, коррупции и по-
лучении взяток. Очередным по-
водом для массового возмуще-

ния израильтян послужило по-
вторное введение общенацио-
нального карантина в связи с 
увеличением числа заболевших 

COVID-19. Объявленный с 18 
сентября ограничительный ре-
жим продлится три недели, при-
чём с предыдущего прошло все-
го четыре месяца.  

Однако, несмотря на жёсткий 
карантин, запрещающий жите-
лям удаляться от дома на рас-
стояние более километра, тысячи 
людей собрались в центре Иеру-
салима возле официальной рези-
денции главы кабмина, являю-
щегося фигурантом нескольких 
судебных процессов, и обвинили 
его в бездействии в борьбе с ко-
ронавирусом. 

Согласно статистике, в ев-
рейском государстве зафикси-
ровано почти 200 тысяч случаев 
заражения COVID-19 и около 
1300 летальных исходов. В 
стране остановилось автобус-
ное и железнодорожное со-
общение, закрыты школы.  

 
Фото Рейтер.

Геннадий ЗЮГАНОВ: 

«Мы вытянем страну, если 
крепко задумаемся и сплотимся» 

 
Интервью Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова  
для информационного агентства «Россия сегодня»

— Какие у вас впечатления от деревни, 
где вы жили? 

— Моё село Мымрино затерялось на 
просторах Центральной России, на гра-
нице трёх областей: Орловской, Брян-
ской и Калужской. В калужский лес мы 
ездили за дровами, а в брянский — хо-
дили за грибами. Обычно село строят 
вдоль оврага, вдоль речки, а моё было 
треугольничком: родной дом, школа и 
клуб. В школе я преподавал математику, 
военное дело и физкультуру. 

У меня очень тёплые, светлые воспо-
минания о селе. Там была наша с отцом 
первая пасека. Отец вернулся с фронта 
на одной ноге: сражался за Одессу, и под 
Севастополем ему ногу оторвало. Его, 
полумёртвого, на плащ-палатке прита-
щили на корабль. Два корабля отплыва-
ли. Один фашисты разбомбили, а второй 
дошёл до материка. Отец почти два года 
в госпиталях пролежал, сделали пять опе-
раций, но он выжил. 

Вернувшись с войны, отец решил по-
строить свой дом. Сами рисовали, чер-
тили и построили. Нам очень здорово 
помогали пчёлы. У нас род почти 350 лет 
учительствовал и столько же водит пчёл. 
После ранения отец многое физически 
не мог делать, и я с пяти лет был одним 
из главных работников на пасеке. А он 
по характеру был максималистом. За-
ставлял всё делать хорошо: «Или делай с 
душой, или не связывайся».  

Как-то отец считал: пошли на фронт из 
села около сотни мужчин, вернулись 
один-два из десятка, почти все изранены. 
Меня всегда поражал их дух. Я не слышал 
ни нытья, ни ругани, ни уныния. Настоя-
щее племя героев. Хотя воспитывались 
мы в бабьем царстве, потому что война 
жутко проехалась по Орловщине: 800 с 
лишним братских захоронений, 450 тысяч 
лучших сынов и дочерей Великой Совет-
ской Державы. Я недавно ездил покло-
ниться ещё раз. Эти так называемые ре-
формы очень больно прошлись по глу-
бинке. Очень больно. У нас село живо, а 
вот многие другие деревни исчезли.  

Мымрино, конечно, подусохло. Если 
бы сохранили коллективное хозяйство, 
оно бы развивалось успешно. Но ни ферм 
не стало, ни тракторов, и всё посыпалось. 
Я упрашивал президента, объяснял, что, 
если бы к коллективным хозяйствам до-
бавили крестьянское подворье и фермер-
ские хозяйства, мы бы сейчас были впе-
реди планеты всей. Женский труд должен 
быть в селе, а его почти не осталось. 

— Обидно? 
— Не то слово. Это неправильно абсо-

лютно. У нас 40 миллионов гектаров бро-
шено и зарастает бурьяном, березняком, 
лопухами. Это недопустимо. Мы могли 
бы кормить отборными продуктами себя 
и ещё 500 миллионов человек.  

Я недавно ездил в райцентр Знамен-
ское, где меня в комсомол принимали. 
Удивился, что мои книги сохранились в 
Доме культуры. Очень тёплая встреча бы-
ла. Энциклопедию юного пчеловода пре-
зентовал. Выполнил таким образом завет 
отца. Он мне сказал: «Если ты её не напи-
шешь, то никто не напишет». Я с пяти лет 
с пчёлами и очень хорошо знаю практи-
ческое пчеловодство: как? что? куда? ка-
ким образом? В книге раскрыл все секре-
ты, семьдесят вопросов и семьдесят отве-
тов с иллюстрациями, историческими за-
рисовками и рецептами.  

Тридцать лет я пытался провести закон 
о пчеловодстве. Самое любопытное, что 
его не подписал Ельцин. Я ему сказал: «Вы 
даже не понимаете. Исчезновение пчёл 
означает массовый голод и уничтожение 
человечества». Ну сейчас, наконец, удалось 

провести закон в первом чтении. Думаю, 
подпишут, потому что в Южном полуша-
рии уже погибла половина пчёл. У нас они 
тоже гибнут массово: много химии, грязи, 
других мерзостей. А без пчёл нет ни опы-
ления растений, ни достойной жизни.  

У нас было 10 миллионов пчелосемей, 
в результате «реформ» убили 7 миллио-
нов. И продолжают уничтожать. Сейчас 
уже появился новый термин «зелёная 
пустыня». Это безумие. Но его можно 
остановить. В законе всё прописали, я 
слушания большие провёл. В следую-
щем году в России пройдёт междуна-
родный форум пчеловодов. Я ходил к 
президенту, к премьеру, объяснял, на-
сколько это важный вопрос. 

— А как они реагировали? 
— С пониманием, нормально среаги-

ровали. Мишустин поддержал, офици-
ально. Кстати, все великие люди занима-
лись пчеловодством. Соломон занимался, 
Ричард Львиное Сердце, Пётр Первый, 
Наполеон... Он со своей мантии сорвал 
лилии и нашил золотых пчёл. Для Льва 
Толстого пчельник вообще был лучшим 
местом на земле. Пчелу большинство со-
вершенно не понимают, но это самое 
уникальное изобретение Всевышнего и 
природы. Вот сколько глаз у пчелы?  

— У неё фасеточное зрение вроде. 
— Правильно. Но у неё пять глаз: два 

фасеточных и ещё три глаза. Она видит 
всё вокруг. У неё самый совершенный в 
мире летательный аппарат, ничего похо-
жего нет. Пчела машет крылышками бо-
лее 400 раз в секунду. Летает с сумасшед-
шей скоростью 60 километров. У неё луч-
ший навигационный аппарат, лучше, чем 
любой компьютер.  

В пчеле шесть фабрик. Фабрика по 
производству мёда: египетские пирамиды 
раскопали и в них мёд оказался живой, 
есть можно. В нём ещё семечко нашли, и 
оно проросло. Фабрика по производству 
яда: пчелиный яд добавляют в мази, кото-
рыми лечат суставы. Фабрика по про-
изводству воска: вся элитная парфюмерия 
замешена на воске. Фабрика по производ-
ству маточного молока: лучший биости-
мулятор в мире. Фабрика по производству 
перги. Перга — это уникальный хлеб. 
Фабрика прополиса — сильного антибио-
тика. Если у вас содралось что-то, по-
мажьте прополисом — и через сутки за-
растёт. Вот сколько чудес сосредоточено в 
одной маленькой труженице-пчеле. 

Пчёлы живут только у добросовестных 
людей. Если вы не помылись — они вас 
быстро выгонят. Если вы пришли подда-
тые — всё, бежать придётся сразу. Если 
вы грубо с ними обошлись — не простят. 
Они своего хозяина знают и относятся к 
нему очень уважительно. Кстати, с точки 
зрения внутренней организации жизни, 
интеллект пчелиной семьи выше челове-
ческого. У каждого своё расписание, все 
заняты делом, все слушают матку. Без-
дельничают только трутни.  

Когда мы изобретали одну подводную 
торпеду с высокой скоростью, её кожух всё 
время рассыпался из-за сопротивления во-
ды. Скопировали с пчелиной соты шести-
гранник — и он выдержал. Причём, когда 
вначале рассчитывали, то сказали, что пчё-
лы ошиблись в градусе угла. А оказалось, 
не пчёлы ошиблись. Пчёлы всё сделали 
идеально. У них нам учиться надо. 

— Если отойти от пчёл... Вы помните, 
как узнали, что папа ушёл из жизни? 

— Не просто помню. Я раньше отно-
сился скептически к вещим снам, но по-
том... Я лёг спать и мне приснилось, как 
я еду домой, машинка небольшая. Утром 
проснулся — удивился, очень приятный 
сон был. На второй день засыпаю, как 

будто плёнка чуть назад отмоталась и 
идёт вторая серия. Приснилось, что отец 
ушёл из жизни. Я аж вздрогнул, когда 
проснулся. Сразу позвонил домой — всё 
в порядке. Поехал к ним.  

Когда приехал, всё было точь-в-точь, 
как мне приснилось, абсолютно. Машин-
ка — это они со своим другом Егором 
Петровичем, тоже одноногим, приехали 
на его инвалидной коляске. Ну поговорил 
с ним, всё нормально. А у меня на сле-
дующий день встреча была очень важная. 
Я уехал в Москву. После одиннадцати 
вечера мне позвонили — он ушёл из жиз-
ни. А я видел это во сне накануне. 

— Есть что-то, что вы хотели бы обсу-
дить с ним? 

— Отец и мать дали мне два наказа. Я 
в деревенской школе учился четыре года 
у матери, был хорошистом. А мне очень 
хотелось получить «пятёрку». Помню, 
выучил что-то сложное наизусть — она 
мне опять ставит четыре балла. Я не вы-
держал, сказал ей: «Ну «пятерочку» по-
ставь-то». Мама посмотрела вниматель-
но: «Моя задача научить тебя любить 
людей и добросовестно трудиться».  
С 5-го класса я был отличником.  

А отец, узнав, что меня избрали комсо-
мольским вожаком в школе, сказал: «За-
помни, сын, ничего светлее, совестливее 
и добрее, чем Советская власть, в этом 
мире не было». Я спрашиваю: «Почему?» 
Он говорит: «Она думала и заботилась о 
простом человеке. Были ошибки, были 
проблемы. Но в целом Советская власть 
думала о простом человеке». Я бы хотел, 
чтобы отец это сегодня напомнил новому 
поколению, потому что некоторые заблу-
дились в трёх соснах. Эти два наказа я 
пронёс через всю жизнь.  

Мне бы хотелось сейчас отчитаться 
перед отцом. Дело в том, что я брал для 
себя целый ряд обязательств. Например, 
мне всегда очень нравилась тема между-
народной жизни. У меня вышли три 
книги на эту тему: «Глобализация и 
судьба человечества», «Глобальное по-
рабощение России» и «Россия под при-
целом глобализма». Я давно написал, 
что Китай будет мировой сверхдержа-
вой. Многие на меня косо смотрели. А 
теперь никто с этим не спорит.  

— Отец гордился бы вами сейчас? 
— Мне кажется, да. Он мне сказал, что 

я могу пробиваться только своей головой, 
трудом и волей. Я всегда следовал его за-
вету. Своего сына Андрея в 12 лет отпра-
вил на завод: часы на отклонение прове-
рять и регулировать. Вполне посильная 
для парня работа. Сын через несколько 
дней пришёл домой рабочим человеком. 
Походка изменилась, за стол садиться 
стал важный, рассуждает, как он там нор-
му перевыполняет. Это очень хорошо по-
влияло на него. В моём понимании чело-
век формируется в труде и преодолениях. 
Не вижу другого способа.  

— А с внуками как?  
— Тоже стараюсь приучать их к труду. 

Если они пришли, то носки и всё осталь-
ное стирают сами. У меня тут спартан-
ский подход. Я хочу, чтобы внуки пони-
мали суть вещей и смысл жизни. Тогда 
им легче будет. 

— Геннадий Андреевич, про мамин завет 
хочу поговорить: «Трудиться и любить 
людей». Получилось исполнить? 

— Мне думается, в основном да. Я 
трудоголик. Встаю в пять или в начале 
шестого, а ложусь после двенадцати. 
Иногда хочется в выходной отоспаться, 
но и это сложно. У меня в жизни был 
целый ряд направлений, которые я с 
удовольствием осваивал. Допустим, ко-
гда оказался на партийной работе, за-

нялся городом Орлом. Мы вместе с Аль-
бертом Петровичем Ивановым изобрели 
«орловскую непрерывку» — способ 
строительства жилья и всех социальных 
объектов: школы, сады, бытовки...  

В чём суть «непрерывки»? Часто бывает 
так: дом построили, фундамент заложили, 
сети подвели, стены, отделку, а потом ку-
да? Никто толком не знает. А там был и 
график, и план развития микрорайона: 
производство, социалка. Мы решили, 
впервые в СССР, создать план развития 
города на 30 лет вперёд. Не на два-три го-
да, а на тридцать лет. На нас тогда многие 
смотрели с удивлением.  

Я заказал проект трём институтам: Мос-
проекту, Киеву и Ленинграду. Потом с 
ленинградским выпустили три методич-
ки, как организовать комплексное разви-
тие крупного города. Наш опыт обобщал-
ся на Политбюро ЦК и в Главстрое. При-
няли решение провести в Орле обще-
союзный семинар, пригласив всех круп-
ных руководителей. Я был руководителем 
штаба и просил каждого делегата: «При-
везите мне план развития крупного горо-
да, интересного района или предприятия». 
Так собрал самую большую в стране биб-
лиотеку социально-экономического пла-
нирования и развития трудовых коллек-
тивов, городов, населённых пунктов и 
территорий. Потом написал книгу о раз-
витии крупных городов. Кандидатскую 
защитил на эту тему. 

Я горжусь, что мы в ту пору первыми 
в СССР построили двести тысяч квад-
ратных метров жилья в городе с трёх-
соттысячным населением. Считаю, что 
только энтузиазм и трудолюбие позво-
лили нам это сделать.  

Вот рядом, в Новых Снегирях, посёлке 
на восемь тысяч человек, школы нет и 
детских садов не хватает. Храм стоит не-
достроенный. А вблизи школа, где три-
дцать пять человек в первом классе. Как 
их учить? Я бы ни за что не подписал раз-
витие этого посёлка, пока не увидел бы 
комплексный план и всё, что должно об-
служивать людей, — от школы, детского 
сада, больницы до аптеки и парикмахер-
ской. А в основном, на мой взгляд, я вы-
полнил завет матери. 

— Про труд — это первая часть. А вторая 
— про любовь к людям. 

— Перед каждым праздником я ста-
раюсь всех депутатов убедить: «Идите в 
детские дома, в школы, сделайте что-ни-
будь полезное и доброе для людей». 

— Идут? 
— Идут, но не все. Я тогда говорю: 

«Слушай, братец, ты вроде крестишься, а 
у тебя в душе ни одной заповеди не оста-
лось. Иди помоги тем, кому тяжело. Зав-
тра ты сам можешь оказаться в таком по-
ложении». У нас фракция принимает каж-
дый день людей. У меня утроилась почта 
за последнее время. Девяносто процентов 
— беды, стон и вой. Работу не найдёшь, 
детей не выучишь, полицейщина свиреп-
ствует. Стараюсь помогать людям и запо-
ведь матери выполнить до конца.  

Мать моя долгую жизнь прожила. Ушла 
из жизни на 90-м году. Жила со мной всё 
время. Я её как-то уговорил пройти про-
филактику, возраст всё-таки. Её в боль-
ницу положили, а я навещал. Так лечащий 
врач мне говорил: «Хочу вас поблагода-
рить за мать. Знаете, рядом с ней лежит 
сорокалетний мужчина: кроме нытья — 
ничего. А она сама ухаживает за собой, 
сама стирает, сама читает. Мне даже 
книжку принесла. Не столько мы её ле-
чим, сколько она своей добротой и своими 
знаниями делится с нами». 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Индия Израиль

Вот такая «забота» 
о многодетных

Каждый день к мэрии Крас-
ноярска выходят с пикетом жи-
тели улицы Возвышенной. Ини-
циатор акции Александр Деев 
рассказал о сути проблемы.  

 

О Н И ЕГО СОСЕДИ получили участки на 
окраине города как многодетные семьи 
10 лет назад. К 2020 году там вырос не-

большой посёлок, но у жителей до сих пор нет 
электричества (а это самое необходимое при 
строительстве домов), водопровода и дорог. 

— Когда мы получили эти участки, здесь была 
помойка и больше ничего. О том, что людям 
нужна инфраструктура, никто не подумал. За 10 
лет у меня собралась огромная стопка отписок 
от самых разных чиновников. Вчера мы на моей 
«Ниве» проехали с главой Октябрьского района 

по этим местам. Он был очень удивлён, — рас-
сказал Деев. 

С электроэнергией, по словам Александра, 
вопрос будет решён в ближайшее время, а вот с 
водопроводом и дорогой сроки неизвестны. Что-
бы создать минимальные условия для жизни, 
людям приходится раскошеливаться. 

— На прошлой неделе мы в складчину (лично 
я вложил 35 тысяч) заказали 30 «Камазов» со 
щебнем, наняли грейдер, — продолжил Деев. — 
Некоторые имеют легковые машины, но просто 
не могут проехать к своим домам. Также по 50 
тысяч вложили в постройку водопровода, но 
Красноярский жилищно-коммунальный ком-
плекс нам его не согласует — там оценили созда-
ние необходимой инфраструктуры в 6 миллио-
нов рублей. 

По сообщениям информагентств.  
Фото Александра ДЕЕВА. 

Т АКОЙ ВОПРОС содер-
жался на плакате Ольги 

Павловны Слугиной, ставшей 
в одиночный пикет на Совет-
ской площади 15 сентября. 
Адресован он был главе Рес-
публики Мордовия В.Д. Вол-
кову. Полицейские чины по-
требовали от Ольги Павловны 
объяснения, почему она 
стоит именно на Советской 
площади. Пусть знают руко-
водители республики, что 
этот вопрос им задают все 
женщины, состоящие во 
«Всероссийском женском 
союзе — «Надежда России». 

 
Пресс-центр  

Мордовского республиканского  
отделения КПРФ.

Почему в Мордовии  
самые низкие зарплаты?

l Добивают ценами на бензин 
   Ни ФАС, ни правительство ничего не предпринимают, 
   чтобы остановить их рост 

— 2-я страница 
 

l «Бюджет эпохи хамства» 
   Население Украины вынуждено «проедать» 
   свои сбережения 

— 3-я страница 
 

l Сказ о жизни белорусов 
     и украинцев в составе Польши 

   Освободительный поход Красной Армии позволил 
   покончить с разделением братских народов 
 — 4-я страница
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Градус падения

Ростовская область 
который год подряд 
собирает, несмотря 
на капризы погоды, 
рекордные урожаи 
зерновых колосовых и 
зернобобовых агро-
культур. Донские хле-
боробы перешли на 
возделывание моно-
культур, поставив во 
главу угла работу на 
экспорт, поставку на 
внешние рынки сель-
хозсырья и продо-
вольствия.  

Н А ВТОРОМ ПЛАНЕ остались развитие 
животноводства и улучшение плодородия 
почв, а также обеспечение рабочими ме-

стами жителей хуторов и станиц. Владельцы сель-
хозугодий предпочитают завозить рабочую силу 
если не из ближнего зарубежья, то из других рай-
онов области.  

В нынешнем году, как и прежде, большинство 
«батраков» было привлечено из среднеазиатских 
республик. А вот об их транспортировке домой 
зерновые олигархи не побеспокоились. И на стан-
ции Первомайской донской столицы образовался 
палаточный городок, где сосредоточились боль-
шие массы «невозвращенцев» поневоле. По словам 
областного министра экономического развития 
Максима Папушенко, сбор граждан Узбекистана 
не согласовывался ни с правительством региона, 
ни с администрацией Ростова-на-Дону. И если бы 
тревогу не забили СМИ и интернет, долго бы при-
шлось «куковать» южанам, которых многие жите-
ли России считают своими братьями. 

По утверждению генерального консула рес-
публики в Ростове-на-Дону Рустама Курганбаева, 
из палаточного лагеря каждый день отбывают 
около тысячи человек. Но численность желаю-
щих выехать на родину сезонных рабочих попол-
няется за счёт гастарбайтеров из Подмосковья и 
других регионов России. Среди них есть дети и 
женщины, в том числе беременные. Из палаточ-
ного городка они ходят за продуктами и питьевой 
водой в соседний жилмассив. Никакой помощи в 
поставке продуктов им не оказывалось, зато по 
периметру находилось много полицейских. Они 
появились на посту с установкой первых палаток, 
а вот власти забеспокоились после того, как клю-
нул жареный петух. 

А петух клюнул после приезда генконсула. Се-
зонные рабочие надеялись, что он с ними погово-
рит, но участь сограждан не очень печалила дип-

ломата: г-н Курганбаев беседовать с людьми не 
стал, а покинул территорию палаточного лагеря в 
дипмашине в сопровождении ОМОНа. За авто-
мобилем, бросая что попало, бежали раздосадо-
ванные гастарбайтеры. В ответ силовики приме-
нили дубинки и слезоточивый газ. Ростовские чи-
новники оказались более человечными: и.о. главы 
города Юрий Овчинников пообещал организовать 
места отдыха и дежурство медиков, обеспечить 
доставку воды. Слова ростовского чиновника не 
разошлись с делами.  

На оперативном совещании палаточный горо-
док из Ростова-на-Дону решено перенести на 
станцию Лихая, микрорайон г. Каменска-Шах-
тинского. Здесь будут созданы все необходимые 
условия для ожидающих отправления мигрантов. 
Вот только Каменск-Шахтинский внезапно ока-
зался «сиротой»: донской губернатор Василий Го-
лубев устроил нагоняй главе городской админист-
рации Константину Фетисову за замусоренность 
улиц и дворов, плохое состояние дорог, проблемы 
в ЖКХ и в работе транспорта, а тот взял и написал 
заявление «по собственному желанию».  

Не помешал бы внутренний инцидент выпол-
нить обязательства перед гражданами братского 
государства. 

В находящемся под охраной временном лагере 
размещено 822 гастарбайтера, введён режим ЧС, 
налажено снабжение водой и питанием, имеется 
медпункт. 1700 из более чем трёх тысяч застрявших 
в Ростове трудовых мигрантов вывезены поездами 
23 августа и 8 сентября в Ташкент. Можно улететь 
и самолётом, но за билет придётся выложить 56 
тысяч рублей, практически всё заработанное на 
донских полях. 

Алексей ХОРОШИЛОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Ростовская область. 
Фото Вячеслава ПРУДНИКОВА.

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Но ушла она тоже неожиданно. Я по-

звонил врачу, он сказал: «Ситуация труд-
ная». У вас в голове, знаете, сколько кро-
веносных сосудов? Вот любая поломка 
там плохо ремонтируется. Признаюсь 
честно, я оказался внутренне не готов к 
тому, что мать ушла. Я понимал умом, что 
90 лет уже, но всё равно не был готов. Че-
ловек умирает дважды: сначала со 
смертью матери, а потом сам. Отрывается 
в момент ухода матери из жизни очень 
важная пуповина...  

У меня, правда, свой подход к этому. От 
меня никто не ушёл. У меня есть большая 
икона, и они все там: мать, отец, дед, мои 
учителя... Я, тьфу-тьфу, не потерял друзей 
по жизни. Многих во сне вижу, часто об-
ращаюсь к ним, вспоминаю. 

— Геннадий Андреевич, а чего вам сей-
час не хватает в жизни, кроме близких? 

— Не хватает времени выспаться. Нет 
выходных в связи с тем, что седьмой год 
выборы в начале сентября. Практически 
всё лето уходит на подготовку к ним. Не 
хватает живого общения с теми, кто мне 
очень дорог. Например, у меня была 
команда КВН. Я до сих пор каждый год 
езжу в Орёл на нашу встречу. Обязательно 
пятого августа — в день освобождения го-
рода от фашистов. Уже 50 лет встречаемся. 
Вот мне не хватает возможности им в 
глаза посмотреть, песню спеть: «Идут, 
идут физматики сквозь дебри математики, 
сквозь интегралов строгий частокол...»  

Я как-то Путину и Лукашенко сказал: 
«Запомните, под старость — больше бо-
лезней и меньше друзей. Друзья приходят 
и уходят, а враги накапливаются. Поэтому 
надо беречь друзей и не копить врагов». 
Это очень непростая задача. Друг, на мой 
взгляд, тот, кому можно позвонить в три-
четыре часа ночи, и он спросонья спросит: 
«Чем тебе нужно помочь?» Вот такими 
друзьями надо гордиться и беречь их. 

— Хочу немножко про политику. Не 
устали ли вы? 

— Я к политике отношусь как к творче-
ству. Горжусь тем, что читал лекции во 
всех ведущих университетах мира. В Бо-
стоне и в Гарварде были забиты все ауди-
тории, и люди слушали с интересом. У 
меня вышла тогда на английском языке 
книжка «Моя Россия». Там, кстати, была 
одна уникальная встреча. Подходит рес-
пектабельный парень, говорит: «С вами 
хотели бы встретиться нефтяные короли 
в Хьюстоне. Это столица Техаса, три с по-
ловиной тысячи километров отсюда. Я 
говорю: «Мне через сутки улетать». «Это 
не ваш вопрос, если скажете «да», они го-
товы к встрече». Я говорю: «Хорошо». 
Они меня завезли в ангар, посадили на 
«Фалькон», прилетели туда быстро. Я там 
выступил, поговорили. В Америке было 
много очень любопытных встреч. Они 
всё вопросы мне задавали: «Кто за вами 
стоит? — Россия, Родина, народ. — Кон-
чайте шутить. Страну предали, флаг со-
рвали, партию растащили, и вы набираете 
более сорока процентов. — Ну и что? — 
Каждый процент — миллиард. — Какой 
там миллиард? Если б миллиард у меня 
был, мы бы выиграли». 

Потом выступал в Давосе, излагал, ка-
ким образом можно было уберечь мир и 
страну. Деловые круги тогда полностью 
приняли мой взгляд и программу. Пол-
ностью. Это так перепугало Чубайса и его 
команду, что они вечером собрались и ре-
шили душить меня любыми способами. 
Изготовили в Финляндии газету «Не дай 
Бог!» — почти 15 миллионов тираж — и 
положили во все почтовые ящики. Матери 
попалась эта газета. Я её потом неделю от-
качивал. Она посмотрела её и мне говорит: 
«Я же тебя сама учила. Что они пишут?» 
После этого я уже сам почту забирал. А 
потом пошли повестки на один суд, вто-
рой, третий... Внук приходит, говорит: 
«Дедушка, ты у нас главный бандит. Каж-
дый день тебя вытаскивают на суд». 

Кстати, вот вы спросили, чего не хвата-
ет. Я прошёл огонь, воду и медные трубы. 
Был во всех «горячих точках». Своими 
глазами видел, как вёл заседание прави-
тельства Косыгин, как выступал на со-
браниях и съездах Брежнев. Встречался 
со всеми маршалами, со всеми сильными 
мира сего. Курировал Москву, Северный 
Кавказ, Прибалтику. В стране нет ни од-
ного региона, где бы я не побывал. Каза-
лось бы, надо поделиться этим. Вот, даже 
в Китае вышли мои книги. А внутри стра-
ны я не вижу у власти потребности глубо-
ко осмыслить всё это!  

Я говорил на тему Беларуси с Пути-
ным, с Мишустиным. Сказал, что если 
мы допустим натовцев на границу с Рос-
сией, то всё. После того как мы профука-
ли и бандеровщина с церэушниками за-
хватили власть на Украине, развязали 

войну в Донбассе, надо понимать, как 
для нас история с Беларусью кончится, 
если мы ей не протянем братскую руку. 
И уже ничем не оправдаешься перед по-
томками. Но я не вижу, чтобы государст-
венные каналы проявили должный инте-
рес к этому. У Соловьёва все выступают, 
а меня два года не приглашают. Ладно, я 
без них обойдусь, у меня интернет, у 
меня система из 200 газет и сеть сайтов. 
Но те, кто думает о стране, — почему бы 
им не использовать мой опыт?  

Мне часто говорят: «Со своим опытом 
и знаниями вы сегодня вполне могли бы 
выполнять роль Примакова в Госсовете. 
Почему этого до сих пор не произошло?» 
Я отвечаю: «Вот и у меня тот же самый 
большой вопрос». С Путиным встретился, 
говорю: «Что у вас за Госсовет? Все, кто в 
него входит, — ваши подчинённые. Вы их 
можете выгнать в один вечер, и никто из 
них рот не откроет. Это не Госсовет — это 
ваше производственное совещание». Рас-
сказал, как в своё время Александр I Гос-
совет собирал. Как советские органы вла-
сти работали. Говорю: «Хоть включите 
туда лидеров фракций». Он включил, надо 
отдать должное. Даёт нам слово.  

Нужно понимать: сейчас — один из 
сложнейших моментов в истории нашей 
страны. Мир заблудился, американский 
глобализм лопнул. Они не предлагают 
новых вариантов — только призывают 
снова печатать деньги. Семь триллионов 
решили напечатать. У нас-то нет печат-
ного станка. 

Наша партия предложила полноцен-
ную программу, под неё — законы. И что 
мы видим в ответ? Соглашаются, молчат 
и не голосуют. Иногда говорю: «Ребята, 
ну на что вы надеетесь, если шесть лет 
подряд люди продолжают нищать! Объ-
ясните мне, зачем вы допускаете это?» 
Немая сцена. 

Любая исполнительная власть без конт-
роля или с ума сойдёт, или проворуется, 
или сопьётся. Это с Древнего Рима из-
вестно. Давайте хоть какие-то противове-
сы создадим! Если в стране нет людей, к 
которым всерьёз прислушивается прави-
тель, — неизбежен хаос. Неизбежен! Даже 
эксперты «Дойче банка» заявили об этом 
в своём недавнем докладе. Там сказано: 
«Наступает эпоха хаоса».  

Сейчас я говорю и Путину, и всем 
остальным: «Ну и что будем делать, если 
завтра забурлит, а у нас не будет ни авто-
ритетной исполнительной власти, ни ав-
торитетных политических лидеров, ни ав-
торитетных духовных пастырей? Что бу-
дем делать?» Обязательно найдётся ка-
кой-нибудь ухарь, который знает, как 
кого выстроить у стенки и кого в первую 
очередь повесить. Но это же не выход. 

— А что они вам отвечают? 
— Когда беседую, у меня ощущение, 

что они слушают. Слушают, но не слышат.  
— А почему? 
— Я не понимаю. Один из учителей 

мне говорил, что в политике, чтобы не де-
лать ошибок, надо быть как минимум 
принципиальным. Надеюсь, Мишустин 
это понимает. Он и Шойгу с нуля создали 
сильные ведомства. Шойгу — МЧС и 
сейчас армию подтянул, а Мишустин — 
налоговую службу. Но задача — строить и 
создавать. Налоги-то с населения уже 
брать нечем. 

— Про веру чуть-чуть. Вам не кажется, 
что в современной России православных 
больше, чем верующих? 

— Мне не просто не кажется. Я абсо-
лютно уверен в этом. Во всех мировых ре-
лигиозных учениях есть один общий по-
стулат: «Возлюби ближнего своего, как 
себя самого». Я размышлял довольно об-
стоятельно: время разное, связи не было, 
не общались... Видимо, внутренне чело-
вечество давно осознало, что исправить и 
уберечь себя можно, только если ты отно-
сишься к ближнему лучше, чем он этого 
заслуживает. Я стараюсь этого придержи-
ваться, но очень непросто. Считаю, что 
попытка построить царство справедливо-
сти на земле, а не только на небесах, — 
очень благородная задача. Я посвятил 
этому практически свою жизнь.  

— А страх Господень вас посещает? 
— Я пережил очень сложные времена, 

выбрал тернистый и опасный путь. Много 
раз меня спасала интуиция. Вдруг кто-то 
начинает внутри говорить: так не делай. 
Потом понял, что, если бы я не послушал, 
было бы гораздо хуже. Поэтому, в обыч-
ном смысле слова, я преодолел страх. 
Мне за Державу тревожно и обидно. Как-
то я сказал одному человеку: «Пессимист 
и трус никогда бы не взялся за моё дело». 
Мне обещали золотые горы, я знал всех 
руководителей, я мог... 

Однажды сюда приехал один олигарх, 
посмотрел, говорит: «Зачем быть генсеком, 
чтобы жить в таком курятнике?» Я ему в 

ответ задал любопытный вопрос: «У тебя, 
наверное, четыре этажа вверх и три вниз за 
стеной пятиметровой и колючей проволо-
кой? Зачем в такой фешенебельной тюрьме 
жить? Скажи мне, в скольких комнатах ты 
за прошлый год не был ни разу?» Он заду-
мался, говорит: «Наверное, в половине». 
Ну и зачем эти богатства? Я сторонник 
того, чтобы всё было разумно и достойно.  

— Геннадий Андреевич, за что вам боль-
ше стыдно?  

— Стыдно, может, не то слово. Душа 
болит. Откровенно скажу: мы могли спа-
сти Советскую страну. Это была вершина 
русской цивилизации. Мы обязаны были 
её сберечь, не отдать на растерзание. По-
нимаете, КПСС не была партией. Это 
была система государственного полити-
ческого управления. Её ломать, как ломал 
Горбачёв по глупости, а Ельцин по пьян-
ке, — преступление. КПСС нельзя было 
разрушать, надо было реформы прово-
дить, прежде всего в партии. Наиболее 
талантливых, грамотных людей продви-
гать и усилить контроль за теми, кто при-
нимает решения.  

Меня иногда спрашивают: «Вы не ту-
жите, что не стали президентом?» Скажу 
искренне: тужу. Потому что наша команда 
— Маслюков, Стародубцев, Алфёров, 
Квицинский, Илюхин, Мельников, Ка-
шин, Савицкая, Чикин, Харитонов, Ко-
ломейцев, другие талантливые люди — 
проводила бы более верную и успешную 
политику. Но так сложилось, что идеоло-
гически страна разделилась пополам. 
Можно было организовать войну севера 
и юга и потерять вообще всё. 

Сейчас, если смотреть... Взять, напри-
мер, партийную систему. Кроме нашей 
партии, в стране крупных политических 
партий нет. «Единая Россия» — скорее 
собрание чиновников. Жириновский… 
Ну Путин не зря сказал: «Есть Жиринов-
ский — есть партия. Уйдёт — нет партии». 
А все остальные — изобретённая властью 
винегретная нарезка. 

У нас выросла целая плеяда молодых и 
талантливых. Если бы были честные вы-
боры, мы бы давно уже выиграли. Сейчас 
до выборов не допустили пятерых наших 
кандидатов в губернаторы. К сожалению, 
«Единая Россия» боится сильных и до-
стойных соперников, умных людей и ин-
тересных идей. Три дня голосовать — это 
абсолютное глумление. Они не хотят де-
мократичных выборов. Печально это. 

— Что вы внукам говорите, когда они про 
смысл жизни вас спрашивают? 

— Это один из самых трудных вопросов. 
Я много размышлял на эту тему. Вы знаете 
что вы — космонавт. Вы на космическом 
корабле по имени Земля летите со скоро-
стью 25 километров в секунду и не знаете 
куда. Таких космонавтов на нашей Земле 
уже восемь миллиардов. Сейчас многие 
заблудились, сбились с пути, и природа 
начинает мстить за то, что космонавты по 
отношению к кораблю ведут себя неподо-
бающим образом. Мстит тайфунами, по-
жарами, наводнениями. Планета требует к 
себе справедливого отношения. 

Одна из главных заповедей — чтобы 
мои внуки понимали, что они высшие 
создания природы и Всевышнего, но они 
не хозяева. К природе, к жизни надо от-
носиться очень уважительно и бережно. 
Мы все гости на этом свете. Человеку 
много не надо. Вы съедите, сколько у вас 
желудок переварит, выпьете, сколько у 
вас печень пропустит. Одежда нужна для 
того, чтобы выглядеть эстетично, при-
ятно. А всё остальное — от лукавого.  

Осмысленная жизнь начинается после 
того, как у вас появляется любимое дело. 
Дело, душа, друзья, дети и добро — это 
главное. Есть четыре опоры, на которых 
держится человек: Вера, Надежда, Любовь 
и мать их мудрость Софья. Без них нет че-
ловека.  

— А у вас всё в порядке с опорами? 
— Надежда, говорят, уходит последней. 

Я в последнее время теряю надежду. С 
тревогой смотрю в будущее... Человек, 
который потерял волю и надежду, — об-
речён. С детства вспоминаю эпизод из 
военного фильма: две тысячи пленных 
гонят на расстрел четыре эсэсовца. Пом-
ню, сидел и шептал: «Ребята, разбегайтесь! 
Всё равно кто-то спасётся!» Вот иногда у 
меня такое ощущение, что наш храбрый 
и талантливый народ, всю нашу огромную 
страну сегодня гонят на убой электрон-
ными бичами. А она никак не хочет оста-
новиться. Без нас на этой планете всем 
плохо будет.  

— А кто сейчас эсэсовцы?  
— Смотрите, Гитлер решил вывести 

новую породу «сверхчеловека». А сейчас 
появилась другая опасная тенденция — 
хотят выводить служебных людей. Как 
служебных собак. Вот вам продукты, от 
которых вы через поколение рожать пе-

рестанете, вот вам сексуальные удоволь-
ствия и вот вам родители: номер один и 
номер два. И никакой реальной цели.  

На мой взгляд, эта публика страшнее 
гитлеровцев. Те хоть видны были — по-
нятно, с кем надо бороться. А теперь… По-
пытки даже такого талантливого человека, 
как Н.С. Михалков, сказать правду рубятся 
на корню. Взяли и выгнали с «России 24». 
Это абсолютно недопустимо. Крайне тре-
вожный сигнал. Другое дело, что мы из 
всех смут и передряг всегда выходили 
окрепшими. Это ещё греет мою надежду. 

— Вы в одном из интервью Путину посо-
ветовали: «Надо уже о возрасте подумать, о 
вечном». А сами думаете? 

— Думаю. За последнее время ушло из 
жизни много людей, с которыми я дру-
жил. Я, например, очень благодарен Коб-
зону, Говорухину, Губенко, Распутину, 
Бондареву... Они мне крепко помогли, 
сказали: «Мы тебя не бросим, поддер-
жим», — когда мне обещали десять лет 
тюрьмы.  

Понимаете, моё дело продолжат та-
лантливые люди. Я сейчас всё делаю, 
чтобы они рядом росли и развивались. 
Хорошо развиваются и Афонин, и Но-
виков, и Калашников, и целый ряд ярких 
молодёжных лидеров. Вечно дерево жиз-
ни — надо только умело его выращивать, 
поливать и оберегать. 

— Геннадий Андреевич, а страшно по-
нимать, что вы уходите? 

— Знаете, я из долгожителей и торо-
питься с уходом не собираюсь. А во-
обще, я к этому философски отношусь. 
Уход из жизни, как один мудрый сказал, 
— это простое слияние души и тела с 
природой. На это надо смотреть как на 
неизбежность. Я не предал ни идеи, ни 
друзей, ни своего дела. У меня совесть 
чиста перед родителями. Я хочу, чтобы 
у новых поколений были счастье и до-
стойная жизнь. Надо только помочь спа-
сти корабль и выровнять курс, чтобы 
людям жилось лучше и безопаснее.  

— Если бы вам осталось жить сутки, 
что бы вы сделали? 

— Ой, давайте не будем. Я должен 
ещё побороться. 

— А кому вы должны? 
— Всем. И вам я тоже должен. Всё-та-

ки вы беседуете с Председателем ЦК 
крупнейшей партии, с учёным... Я дол-
жен. В меня страна вкладывала, меня 
учили... Я должен это отдать сполна, 
чтобы оправдать ваше доверие. Можно 
было бы сесть на лавочку, сложить руки 
и сказать: «Я всё сделал». Но я сейчас 
работаю по 15—17 часов в сутки.  

— Потому что боитесь, что не оправ-
даете? 

— Нет, я считаю, я уже оправдал до-
верие трудового народа. 

— Уже оправдали? 
— Я уберёг Красное Знамя Победы. 

Вместе с товарищами создал партию, ко-
торая руководствуется лучшими тради-
циями. Я написал работы, которые чи-
тают на всех языках. Я продолжил дело 
своих родителей, любимое дело отца. Пчё-
лы — главные экологи планеты.  

Просто сейчас очень ответственный 
момент. Всем, кому дорога Россия, надо 
максимально сплотиться и вылезти из во-
доворота. Знаете, мне в последнее время 
приснились почти все руководители. Я 
видел тех, с кем мне довелось работать и 
бороться. Меня это, с одной стороны, ра-
дует, а с другой стороны, очень напрягает. 
Я думаю, это не случайно.  

Тот же Горбачёв — я же его знаю на-
сквозь. Он возглавил гигантскую страну, 
с которой все в мире считались, но стал 
ломать всё. И потом, сломав Державу, си-
дел и рекламировал пиццу. Жутко стано-
вится. Для меня это остаётся загадкой. И 
я не нахожу ответа на неё.  

Когда рушили Союз, я выступал перед 
крупнейшими учёными. Говорил: «Ель-
цин живёт со мной в одном подъезде. Я 
более пьяного руководителя не видел». 
И умолял: «Не голосуйте за него! Если 
он придёт к власти, завтра все останетесь 
без работы, без своих институтов и за-
водов». Они вроде бы соглашались, но 
всё равно шли голосовать, как зомбиро-
ванные. Сейчас ситуация ещё более дра-
матичная. Прежде хотя бы сохранялся 
запас советской прочности и советской 
совести. Сегодня этого нет. 

— Вытянем ли? 
— У меня ощущение, что вытянем. Ес-

ли крепко задумаемся над происходящим 
и сплотимся. Но очень многое зависит от 
первых лиц. У нас страна вождистская. 
Нам нужен царь, генсек, руководитель, 
герой. Так сложилась история. Без вож-
дей, без героев мы бы не выжили. 

— А вы себя ощущаете таким героем? 
— Это не мне судить. Хотя сегодня со 

мной считаются все думающие люди.

Геннадий ЗЮГАНОВ: 

«Мы вытянем страну, если  
крепко задумаемся и сплотимся»

НАПОМНИМ, что в нынешнем 
году, несмотря на провальные 
цены на нефть, периодически 

наблюдается галопирующий рост цен 
на бензин, дизель и газомоторное 
топливо. Об этом «Правда» подробно 
рассказала в номере за 23 июля 2020 
года («Куда скачут цены на бензин»). 
В частности, мы сообщали, что с мая 
по июль популярные марки бензина 
— Аи-92 и Аи-95 — выросли более 
чем на 5%, а газомоторное топливо 
— аж на 20%. Эксперты тогда выска-
зались за то, что в ближайшие годы 
на российском рынке будет происхо-
дить бесконтрольное удорожание 
бензина. 

Именно так всё и происходит. По 
свежим данным информагентства 
ЦДУ ТЭК (Центрального диспет-
черского управления топливно-
энергетического комплекса — фи-

лиала ФГБУ «РЭА» минэнерго Рос-
сии), с 23 по 30 августа 2020 года 
средняя по стране цена на бензин 
Аи-92 выросла на 1,85% (+0,79 
руб./литр), на Аи-95 — на 2,31% 
(+1,06 руб./литр), на дизельное топ-
ливо летнее — на 3,64% (+1,69 
руб./литр), на дизельное топливо 
зимнее — на 3,59% (+1,79 руб./литр). 

Иными словами, после скачков 
цен начала — середины лета карди-
нально ничего не изменилось: цены 
на бензин как росли, так и продол-
жают расти. О чём же тогда так ши-
роковещательно рапортует ФАС? 

Оказывается, в растиражирован-
ном интервью начальника управле-
ния по борьбе с картелями ФАС Анд-
рея Тенишева речь идёт о всесокру-
шающей победе его ведомства в деле 
о картельном сговоре нефтетрейде-
ров, который имел место в… феврале 

2018 года! Наконец-то спустя два с 
половиной года после событий ФАС 
удалось доказать вину и наказать про-
штрафившихся. Ими являются  
АО «Солид — товарные рынки» и 
ООО «А-Ойл». Они теперь признаны 
«виновными в заключении картель-
ного соглашения и в нарушении  
пп. 1,2 ч. 1 ст. 11 Закона о защите 
конкуренции», — передала заявление 
Тенишева пресс-служба ФАС. 

В феврале 2019 года ФАС возбу-
дила дело против названных нефте-
трейдеров в связи со скачком цен на 
топливо на бирже весной 2018 года, 
то есть спустя год (!) после событий. 
Трейдеров подозревали в картель-
ном сговоре на биржевых торгах на 
СПбМТСБ. Их действия, по мнению 
ФАС, могли привести к росту цен на 
бензин Аи-92, Аи-95 и Аи-98. Одна-
ко из-за судебного разбирательства, 
инициированного трейдерами, ко-
торые пытались доказать незакон-
ность возбуждения дела, рассмотре-
ние пришлось приостановить. В 
июне 2020 года Арбитражный суд 
Московского округа признал воз-
буждение ФАС дела законным. 

«В том деле, о котором мы гово-

рим, трейдеры перепродавали друг 
другу бензин несколько раз, повы-
шая тем самым цену. На одном ба-
зисе поставки это, вероятно, ещё 
можно пережить, но, повторюсь, та-
кие операции приводят к увеличе-

нию средней цены. А в результате 
роста биржевого значения могли по-
выситься и цены по стране в целом. 
В этом и заключается главная опас-
ность такой схемы», — сказал Тени-
шев в интервью агентству ТАСС. 

Из-за действий названных компа-
ний весной и в начале лета 2018 года 
цены на нефтепродукты в РФ резко 
росли. Кабмин в той ситуации при-
нял решение о временном снижении 
акцизов на бензин и дизтопливо и 
договорился с нефтекомпаниями о 
том, что они временно зафиксируют 
цены на уровне 30 мая. Однако к то-
му времени они уже значительно 
подскочили. 

 

ЛЮБОПЫТЕН ответ чиновни-
ка ТАСС на вопрос о скачке 
цен на топливо, который про-

изошёл уже нынешним летом: «Мы 
очень внимательно посмотрим на 
этот период. Конечно, могли иметь 
место манипуляции. Но были и объ-
ективные экономические причины. 
Проверка завершится осенью», — 
сказал Тенишев. 

Если всё перевести на внятный 
язык, то означает это следующее: 
никаких действий ни ФАС, ни пра-
вительство не предпринимают, что-
бы остановить рост цен. Реальный 
же результат может быть получен, 
как и в описанном выше случае, го-
дика эдак через два. К тому времени 

вся экономика и социальная сфера 
успеют ощутить и очередной скачок 
цен на энергоносители в виде толчка 
к усилению стагнации и деградации. 

Возникает вопрос: почему наши вы-
сокопоставленные чиновники, отве-
чающие за отечественную экономику, 
так её не любят? И почему в других — 
развитых — странах, на опыт которых 
они так часто ссылаются, всё устроено 
иначе. Скажем, в конце 1990-х — на-
чале 2000-х годов в Германии тоже 
наблюдались скачки цен на бензин. И 
немецкое ведомство, аналогичное на-
шей ФАС, принимало незамедлитель-
ные и жёсткие меры: цены немедлен-
но возвращались на прежний уровень 
и замораживались. А судебные разби-
рательства и доказывание картельных 
сговоров происходили уже потом. 

Видимо, наши экономические на-
чальники действуют по известной, 
но переиначенной присказке: что 
немцу хорошо, то русскому смерть. 
А ведь так ясно: непрекращающийся 
галопирующий рост цен на энерго-
носители неуклонно добивает в на-
шей экономике даже то, что ещё 
шевелится. 

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Попали как кур в ощип 
под горячую руку ОМОНа

ВВааллииттссяя  иизз  рруукк Штаб протеста

Наша газета уже 
сообщала, что в 
Смоленской области 
при губернаторе 
Алексее Островском 
(из ЛДПР) происхо-
дит самый настоя-
щий развал про-
мышленности — за-
крываются многие 
предприятия. Вот 
последние примеры. 

Помощи  
ждать  

неоткуда 
 

В РАЙЦЕНТРЕ Ярцево 
было признано банкротом 

и закрылось предприятие «Де-
копласт». Это был один из 
крупных производителей 
строительно-отделочных ма-
териалов из ПВХ в России. 
Завод изготавливал в сутки 
12000 кв. м панелей и 4000 
кв. м подоконной доски. На 
предприятии трудились около 
300 человек, все они потеряли 
работу. 

Также в Холм-Жирковском 
районе закрылось ещё одно 
крупное предприятие — Иго-
ревский деревообрабатываю-
щий комбинат (ИДК). Почти 
700 сотрудников завода оста-
лись без работы и зарплаты. 

На проблему обратил вни-
мание депутат областной Ду-
мы и кандидат в губернаторы 
Смоленской области от 
КПРФ Андрей Митрофанен-
ков, который встретился с 
группой работников завода. 
По их мнению, происходит на-
стоящий рейдерский захват 
крупного предприятия. 

 Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область.

Не намерены  
мириться  

с произволом 
 

Двадцать второго сентября под руковод-
ством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина прошло очередное засе-
дание Общероссийского штаба протестных 
действий. В ходе совещания его участники об-
судили подготовку к Всероссийской акции про-
теста «За честные и чистые выборы!», которую 
планируется провести 25—27 сентября.

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ 
СЛОВЕ В. Кашин, подво-
дя итоги Единого дня го-

лосования, отметил, что выборы 
прошли в условиях непрекра-
щающегося давления на канди-
датов от КПРФ, однако комму-
нисты достойно завершили из-
бирательную кампанию и в ряде 
регионов укрепили свои пози-
ции. Но того, что сделано в на-
стоящий момент, явно недоста-
точно, отметил заместитель 
Председателя ЦК КПРФ. Нуж-
но понимать, что прессинг со 
стороны власти будет только 
усиливаться, и чтобы ему ус-
пешно противостоять, противо-
действовать попыткам фальси-
фикации выборов и защищать 
результаты народного волеизъ-
явления, коммунисты должны 
удваивать и утраивать усилия. 

Прежде всего следует сосре-
доточиться на работе по уве-
личению численности партии, 
КПРФ нужны активные люди, 
нацеленные на серьёзную по-
литическую борьбу. Создание 
кадрового резерва — важней-
шая задача сегодня, от её ус-
пешного выполнения зависит 
в том числе и будущее нашей 
партии. К её реализации не-
обходимо подойти со всей от-
ветственностью, формальный 

подход в этом деле недопустим, 
заявил В. Кашин. 

Сегодня нужно особо сосре-
доточиться на проведении 25—
27 сентября Всероссийской ак-
ции протеста против фальси-
фикации итогов голосования. 
С учётом ограничений, приня-
тых в настоящее время в связи 
с распространением коронави-
русной инфекции, необходимо 
использовать разные формы 
работы: встречи депутатов с из-
бирателями, одиночные пике-
ты, которые пройдут в разных 
точках столицы и Подмос-
ковья, и т.д. 

Далее участники заседания 
обсудили подготовку к массо-
вым акциям 3—4 октября, по-
свящённым 27-й годовщине 
расстрела Дома Советов в ок-
тябре 1993 года. Планируются 
православная панихида у теле-
центра «Останкино», одиноч-
ные пикеты, шествие с портре-
тами погибших защитников 
Советской власти. 

Не забывают коммунисты и 
о помощи Донбассу: к Дню Ве-
ликой Октябрьской социали-
стической революции 7 ноября 
планируется отправить в ДНР 
и ЛНР очередной гуманитар-
ный конвой. 

Алёна ЕРКИНА.

Антинародное хозяйство

На днях федеральное медийное пространство 
потрясли заголовки: «ФАС раскрыла крупный сговор 
на рынке бензина», «ФАС признала двух нефтетрей-
деров виновными в сговоре». Ну наконец-то! Уж те-
перь-то цены на бензин по 10% в месяц расти не бу-
дут! — признаемся, порадовались поначалу и мы, 
пока не вникли глубже в суть растиражированной 
новости. Когда же поняли, в чём на самом деле 
смысл события, то изумились и задались вопросом: 
а не имитация ли вся эта бурная деятельность Фе-
деральной антимонопольной службы?!

Добивают ценами на бензин
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К  НАРУШЕНИЯМ и скан-
далам во время выборов 
жителям Киргизии не 

привыкать. Негласный статус 
«островка демократии» Цент-
ральной Азии оборачивается 
борьбой родоклановых группи-
ровок и бизнес-интересов, при-
чём иногда это соперничество 
принимает драматические и кро-
вавые формы.  

Но примеры прошлых лет гро-
зят померкнуть перед нынешней 
избирательной кампанией. На-
помним, 4 октября в республике 
пройдут парламентские выборы. 
К ним допущены 16 партий, вы-
полнивших такие требования за-
конодательства, как выплата за-
лога в размере 5 миллионов со-
мов (4,85 млн руб.) и т.д. Хотя 
ряд участников заявляют о под-
держке правительственного кур-
са, а другие провозглашают себя 
оппозицией, принципиальной 
разницы между ними нет. Все 
они выражают интересы различ-
ных групп правящего класса. По-
этому и предвыбор-
ные платформы от-
личаются друг от 
друга лишь оттен-
ками. Из одной в 
другую кочуют дав-
но набившие оско-
мину лозунги о 
«привлечении ин-
вестиций», «улуч-
шении условий для 
бизнеса», «госу-
дарственно-част-
ном партнёрстве» и 
многие другие — 
столь же много-
словные, сколь ма-
лосодержательные.  

На этом фоне 
выделяется партия 
«Реформа». Но не 
тем, что она отвер-
гает либерально-
рыночную доктри-
ну, а тем, что про-
возглашает её пре-
дельно откровенно. Если другие 
участники выборов камуфли-
руют свою буржуазную суть по-
пулистскими обещаниями, то 
«Реформа» требует свести роль 
государства к минимуму, оста-
вив за ним функцию неукосни-
тельного соблюдения права част-
ной собственности. Подавляю-
щему большинству остальных 
граждан, не владеющих бизне-
сом, партия предлагает «внедре-
ние экономически обоснованных 
тарифов» и «демонополизацию 
сбыта электроэнергии», что ав-
томатически вызовет рывок цен, 
а также развитие частного обра-
зования и здравоохранения, лик-
видацию Академии наук и про-
чие неолиберальные «подарки».  

Это вполне объяснимо, учи-
тывая качественный состав 
предвыборного списка «Рефор-
мы». Большинство кандидатов 
— либо предприниматели, либо 
представители неправитель-
ственных организаций, живу-
щих в том числе за счёт зарубеж-
ных грантов. Взгляды этих лю-
дей заслуживают особого вни-
мания. Один из них — профес-
сор и заведующий кафедрой од-
ного из столичных вузов Темир 
Болотбек — известен своими ос-
корбительными высказывания-
ми. «Они должны скорее уйти из 
жизни — солдаты Красной Ар-
мии, террористы. Их флаги, изо-

ленты и ордена достойны му-
сорного ведра», — заявлял он, 
называя ветеранов Великой Оте-
чественной войны «предателя-
ми». В чём же состоит их «преда-
тельство»? В том, что они… не 
перешли на сторону фашистов. 
Восхищение, продолжает Темир 
Болотбек, должны вызывать 
только коллаборационисты, на-
пример бойцы Туркестанского 
легиона вермахта. «Это наши Де-
ды, — утверждает он. — Про них 
нужно говорить «Помним и гор-
димся», в их честь нужно носить 
ленты и флаги».  

В сравнении с этими чудо-
вищными словами меркнут дру-
гие заявления профессора. На-
пример, призывы депортировать 
из Киргизии всех граждан Рос-
сии, отказаться от кириллицы и 
запретить «русско-советские фа-
милии». За совет «валить в Раш-
ку» всем ностальгирующим по 
советским временам против Бо-
лотбека возбудили уголовное де-
ло по статье «возбуждение на-
циональной вражды», однако 
суд не нашёл в его заявлениях 
признаков преступления и в 
прошлом году оправдал. 

Компания в списке «Рефор-
мы» подобралась под стать. Гла-

ва партии, бывший член Центр-
избиркома Клара Сооронкулова 
публично заявляет, что «Крым 
принадлежит Украине», а зани-
мающий четвёртую позицию 
предприниматель Манас Сама-
тов называет «уродами» тех, кто 
предлагает изучать русский 
язык. «Русский язык не нужен 
никому — он стремительно те-
ряет свои позиции, ибо стал язы-
ком войны и пропаганды фа-
шизма», — утверждает Саматов. 

К слову, этот кандидат также 
не скрывает своих симпатий к 
Туркестанскому легиону, разме-
щая фотографии его бойцов и 
символику на своих страницах в 
соцсетях. А выдвиженка партии 
и директор строительной ком-
пании Алтынай Султанбекова 
грозила «чикать» (то есть резать) 
«ватников», ведущих «подрыв-
ную деятельность». «Здесь не то-
лерантная Украина! Мы их бы-
стро почикаем!» — заявляла она. 

Конечно, националистиче-
ские высказывания в Киргизии 
звучали и раньше. Например, 
известный политик и лидер уча-
ствующей в нынешних выборах 
партии «Бутун Кыргызстан» 
(«Единый Киргизстан») Адахан 
Мадумаров заявлял в своё время, 
что республика — это «не общий 
дом». «Это в первую очередь дом 
киргизов. Мы можем пустить в 
качестве квартирантов другие 

народы, если они будут уважать 
нашу историю, язык и духов-
ность», — пояснял он. Однако 
целая партия, чьи активисты без-
застенчиво и открыто высказы-
вают русофобские и профашист-
ские идеи, вышла на политиче-
скую арену Киргизии впервые.  

Предстоящие выборы ставят 
и другие печальные рекорды. 
Свыше 250 кандидатов прохо-
дили по уголовным делам, в 
списках некоторых партий та-
ковых больше 20 процентов. За-
фиксированы попытки массо-
вого подкупа избирателей и дру-
гие сомнительные манипуляции. 
На ряд столичных избиратель-
ных участков осуществляется 
массовый подвоз избирателей из 
регионов, якобы желающих про-
голосовать в Бишкеке. Таких 
граждан, решивших сменить ме-
сто голосования, набралось поч-
ти полмиллиона — 13 процентов 
от общего числа избирателей.  

Нередкими являются стычки 
между кандидатами и сторонни-
ками различных партий. 20 сен-
тября в Ошской области на юге 
страны произошла массовая дра-
ка, в которой участвовали «груп-
пы поддержки» выдвиженцев 
партий «Биримдик» («Един-

ство») и «Мекеним Кыргызстан» 
(«Моя родина — Киргизстан»). 
Пострадали 12 человек, разбито 
несколько машин. Пикантности 
ситуации придаёт то, что обе ор-
ганизации претендуют на роль 
«партии власти». В их списки 
включено рекордное число дей-
ствующих депутатов и чиновни-
ков, кроме того, они лидируют 
по расходам. Так, только за пер-
вую неделю агитационной кам-
пании — с 4 по 11 сентября — 
они в сумме потратили 177 мил-
лионов сомов (170 млн руб.). 
Упомянутый конфликт свиде-
тельствует о том, что грызня за 
власть началась ещё до выборов. 
А учитывая, что данный район 
имеет смешанное киргизско-уз-
бекское население, противо-
стояние может иметь самые не-
предсказуемые последствия. 

В этих условиях Киргизии как 
воздух нужна левая альтернати-
ва, способная остановить на-
ступление националистических 
и олигархических группировок. 
К сожалению, Партия комму-
нистов в выборах не участвует, а 
её руководители баллотируются 
по спискам партий «Бутун Кир-
гизстан» и «Биримдик». 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек. 

Фото автора.

В Белоруссии проходят акции 
протеста тех, кто не хочет при-
знавать результаты выборов, по 
которым 80% избирателей вы-
разили доверие президенту 
Александру Лукашенко. Моби-
лизация протестующих является 
итогом очевидной подрывной 
деятельности сил, действующих 
по указке империализма США, 
ЕС и НАТО и не желающих ува-
жать волеизъявление белорус-
ского народа. 

Как и на Украине в 2014 году, 
где так называемый евромайдан 
ознаменовал собой фашистский 
переворот в самом сердце Евро-
пы, в Белоруссии предприни-
маются попытки дестабилизи-
ровать страну протестами, под-
держиваемыми из-за рубежа.  

Белоруссия имеет самый вы-

сокий доход на душу населения 
среди бывших советских рес-
публик, растущую экономику 
и мощную социальную систе-
му. Однако западные СМИ, 
освещающие протесты в Мин-
ске и поддерживающие неона-
цистскую и проевропейскую 
оппозицию, убеждают нас в 
том, что белорусы предпочи-
тают стать новой Украиной. 
Эти же СМИ прикрывают факт 
явного финансирования про-
тестующих агентствами, свя-
занными с госдепом США, та-
кими как Национальный фонд 
демократии при американском 
конгрессе. 

Итальянская коммунистиче-
ская партия (ИКП) призывает 
к максимальной бдительности, 
поскольку и без того серьёзная 

ситуация может скатиться в 
бездну хаоса, и требует от пра-
вительства страны не присо-
единяться к фанфарам тех сил, 
которые раскачивают ситуа-
цию в Белоруссии, ставя тем 
самым под угрозу мир в сердце 
Европы. 

А.Д..

Коммунисты Италии  
призывают к бдительности 

 

Заявление ИКП по Белоруссии

В фокусе — Центральная Азия

Пожелания скорей-
шей смерти ветеранам 
Великой Отечествен-
ной войны, призывы 
прекратить изучение 
русского языка и ре-
зать «ватников». Это не 
выпады бесноватых 
фанатов Гитлера из 
Прибалтики или Украи-
ны, а заявления канди-
датов партии, уча-
ствующей в выборах в 
Киргизии. Этим тре-
вожные симптомы по-
литической ситуации 
не исчерпываются.

Поклонники 
фашистов 

хотят власти

l Несмотря на глубокий экономический кризис, партии не скупятся на агитацию.

Александр Лукашенко всту-
пил в должность президента 
Белоруссии. Церемония инау-
гурации прошла во Дворце Не-
зависимости, передаёт кор-
респондент БЕЛТА. 

НА ЦЕРЕМОНИЮ инаугурации было при-
глашено несколько сотен человек. В их 

числе высшие должностные лица, депутаты Па-
латы представителей и члены Совета Республи-
ки, руководители государственных органов и 
организаций, местных исполнительных и рас-

порядительных органов, республиканских 
средств массовой информации, деятели науки, 
культуры и спорта.  

Положив правую руку на Конституцию, Алек-
сандр Лукашенко произнёс присягу на белорус-
ском языке. Затем он подписал акт о принесении 
присяги, после чего председатель Центральной 
комиссии по выборам и проведению республи-
канских референдумов Лидия Ермошина вручи-
ла Александру Лукашенко удостоверение пре-
зидента Республики Беларусь. 

При этом Лукашенко заявил, что «цветная ре-
волюция» в стране провалилась.

Точка поставленаВести с Украины

П РОЕКТ БЮДЖЕТА предпола-
гает ещё большее погружение 
Украины в долговую яму, под-

черкнул другой разоблачитель из де-
путатов Алексей Гончаренко. «Нам 
рассказывают члены правительства, 

что, видите, мы демонстрируем на 
слайдах дефицит бюджета. Как? У вас 
на слайдах одно написано — новые за-
имствования. То есть мы все с вами, 
друзья, берём деньги, которые отда-
вать нашим детям и внукам, чтобы 

профинансировать офис Зеленского, 
его силовиков. Ну это прекрасная схе-
ма, просто невероятно. Этот бюджет 
нам предлагают, говоря, что это пра-
вильный и хороший бюджет. На самом 
деле это ужас, это катастрофа. Я вам 
могу сказать: это не то что бюджет за-
вершения эпохи бедности — это бюд-
жет эпохи хамства по отношению к 
собственным гражданам», — негодовал 
Гончаренко. 

Депутат Ренат Кузьмин охарактери-
зовал финансовую смету страны на 
следующий год как «бюджет смерти», 
а также обнародовал фотографии оп-

позиционной агитации против бюд-
жета, из которой видно, сколь быстро 
сокращаются расходы на здравоохра-
нение. 

Как поведал председатель Совета 
Нацбанка Богдан Данилишин на своей 
странице в «Фейсбуке», курс гривны к 
доллару с начала месяца девальвиро-
вался на 2,1%, а спрос на валюту пре-
обладает над её предложением в сред-
нем на 23 млн долларов в день. При 
этом глава Совета НБУ заметил: «Это 
свидетельствует о продолжении нега-
тивных тенденций по уменьшению 
сбережений домохозяйств, динамика 
которых стала отрицательной начиная 
ещё с 1 квартала 2019 года. Другими 
словами, свидетельствует о «проеда-
нии» населением сбережений». 

В.М.Т. 

«Бюджет эпохи хамства»
Депутатам Верховной рады раздали проект бюджета 

на будущий год, который тут же окрестили «бюджетом 
смерти». Далеко не все парламентарии пришли в восторг 
от его показателей. Так, Антон Поляков назвал бюджет 
провальным, отметив, что в новой смете большие сред-
ства закладываются на госаппарат и забираются у ар-
мии, медиков и социальной инфраструктуры. 

АКТИВИСТЫ группы 
«Палестинская акция» за-
лили красной краской фа-

сад завода по производству бес-
пилотных двигателей: красный 
цвет символизирует кровь 
жертв израильских нападений. 
Завод в британском Шенстоне 
входит в состав израильского 
оборонного одноимённого 
концерна и производит детали 
для военных беспилотников.  

Худа Амори, один из орга-
низаторов протестной акции, 
заявил газете «Морнинг стар» 
— печатному органу Компар-
тии Великобритании: «Мы на-

ходимся здесь в рамках акции 
«Палестина». За последний 
месяц мы уже устроили 15 ак-
ций протеста против «Элбит 
Системс». Оружие, изготов-
ленное в Британии, приме-
няется против палестинского 
населения. Британское прави-
тельство знает, для каких це-
лей выпускается продукция 
завода, и игнорирует это. Мы 
заявляем: петиций недоста-
точно, необходимы прямые 
действия. Мы призываем за-
крыть фабрику и все объекты 
концерна в Британии и поло-
жить конец британскому со-

участию в израильском апар-
теиде. 

«Элбит Системс» поставляет 
израильским вооружённым си-
лам более 80 процентов выпус-
каемых беспилотных летатель-
ных аппаратов, которые ис-
пользуются для террора и мас-
совых убийств палестинцев в 
Газе. К этим аппаратам отно-
сятся военные беспилотники 
«Гермес 900» и «Гермес 450», 
которые широко использова-
лись во время 51-дневного на-
падения на сектор Газа в 2014 
году, в результате чего погибли 
более 2200 палестинцев, в том 
числе 500 детей. 

Концерн также недавно вы-
играл в открытом конкурсе по 
созданию системы наблюдения 
за мигрантами и беженцами, 
целью которой является не поз-
волять им добираться до бере-
гов Британии. Растущая по-
пулярность акции «Палестина» 
начала рассматриваться как 
угроза бизнесу «Элбит Си-
стемс» в Великобритании и из-
раильскому режиму апартеида. 
Мы призываем всех, кто вы-
ступает против расизма и за гу-
манитарные ценности, принять 
меры: мы требуем немедленно-
го закрытия израильского 
предприятия. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ.

В  С Т О Л И Ц Е 
Греции Афи-

нах вновь пред-
ставлена фотовы-
ставка «Куба в 
сердце», на этот 
раз — в Центре 
труда муниципа-
литета Неа Смир-
ни. Она приуроче-
на к 60-летию Ко-
митетов защиты 
революции остро-
ва Свободы. 

Экспозиция ра-
бот фотографа-любителя Хосе 
Ориола Марреро Мартинеса, со-
ветника дипмиссии в Греции, 
посвящена кубинскому меди-
цинскому персоналу, обеспечи-
вающему как внутри страны, так 
и за её пределами гуманитарную 
помощь в борьбе с COVID-19. 

Презентацию для публики от-
крыл от имени Совета Центра 
труда Димитрис Зервас, а посол 
Кубы в Греции Зелмис Мария 
Домингес Кортина поблагода-
рила за солидарность с её стра-
ной. Она подтвердила важность 
демонстрации реалий суверен-
ной Кубы, которая выглядит 

красивой, гуманной и победо-
носной страной, несмотря на 
несправедливую экономиче-
скую, торговую и финансовую 
блокаду со стороны северного 
соседа — Соединённых Штатов. 

Марреро Мартинес ознако-
мил с содержанием развёрнутой 
в различных городах Греции вы-
ставки, состоящей из фотосним-
ков, сделанных им с целью по-
казать жизнь Кубы, её изуми-
тельные ландшафты, памятни-
ки, пляжи, реки, но самое глав-
ное — людей в их повседневном 
труде и борьбе. 

Пренса Латина.

Нет — британскому 
пособничеству  

сионизму! 
 

Сторонники палестинского национально-
освободительного движения в британском горо-
де Шенстоне заняли на днях крышу оружейного 
завода, принадлежащего израильскому оборон-
ному предприятию «Элбит Системс». Акция про-
шла в знак протеста против участия Великобри-
тании в производстве оружия, используемого 
Израилем для убийства палестинцев.

Куба — в сердце
Грани сотрудничества

Пульс планеты

l СОФИЯ. Почти 10 тысяч 
человек собрались в столице 
Болгарии на антиправитель-
ственную манифестацию, при-
уроченную к Дню независимости. 
Демонстранты вновь выступили 
и против политики властей, и 
персонально против главы каб-
мина, полагая, что Бойко Бори-
сов, имеющий слишком тесные 
связи с крупным бизнесом, и сам 
замешан в коррупции. Участники 
протестных акций, начавшихся 
в стране 9 июля после обысков в 
администрации президента, от-
вергают предложения по внесе-
нию изменений в Конституцию 
страны, поскольку в поправках, 
как они подчёркивают, нет и на-
мёка на усиление ответственно-
сти исполнительной власти. 

l ЛОНДОН — АМСТЕРДАМ 
— МЮНХЕН. Работать дистан-
ционно, на свадьбе — не больше 
15 участников, включая брачую-
щихся, отмена присутствия зри-
телей на стадионах и, главное, 
закрытие питейных заведений в 
22 часа. С 24 сентября прави-
тельство Великобритании, где 
ежедневный прирост инфициро-
ванных COVID-19 достиг пяти 
тысяч, ввело новые рестрикции. 
В Дании также ограничили время 
работы баров, предполагая, что 
поздние посетители «под граду-
сом» забывают о мерах социаль-
ного дистанцирования. К дисцип-

лине призывают и власти Бава-
рии, подчёркивая необходимость 
порядка и жёстко перечисляя 
требования: носить маски, мень-
ше пить, ограничить общение. 

l ЖЕНЕВА. США незаконно 
начали торговую войну с Кита-
ем: арбитражная группа Все-
мирной торговой организации 
признала безосновательными 
американские пошлины на ки-
тайские товары, введённые два 
года назад. Эксперты назвали 
шаги Вашингтона не соответ-
ствующими сразу нескольким 
статьям Генерального соглаше-
ния по тарифам и торговле. 
КНР направила жалобу в ВТО 
в 2018 году, когда администра-
ция Дональда Трампа ввела по-
шлины в 25% на несколько со-
тен наименований изделий из 
Поднебесной и с тех пор не-
однократно расширяла список. 
В Вашингтоне объяснили такой 
шаг отрицательным торговым 
балансом с Пекином. Китай 
ввёл аналогичные ответные ме-
ры. Переговоры не привели к 
соглашению, и тогда в ВТО бы-
ла создана третейская арбит-
ражная комиссия. В Пекине 
приветствовали её решение, но 
у Вашингтона есть ещё два ме-
сяца на подачу апелляции. 

По сообщениям  
информагентств подготовила 

Алёна ДУНАЕВА.

42 ФРАНЦУЗСКИХ департамента 
сейчас классифицируются как 
«красные» зоны, и большинство из 

их руководителей рьяно взялись за дело. 
Так, префект Буш-дю-Рон распространил 
указание об обязательном ношении маски, 
в том числе и поздним вечером, ещё на 27 
населённых пунктов. Куда жёстче посту-
пила префект Жиронды Фабьенн Бюшьо. 
«Мною вводится запрет на любые собра-

ния, включая «блошиные» рынки, ярмар-
ки, соседские вечеринки, — цитирует за-
явление правительницы Жиронды агент-
ство «Рейтер». — Кроме того, возбраняют-
ся любые манифестации, если их участ-
ники пренебрегают масочным режимом и 
не соблюдают требуемой дистанции».  

Число инфицированных коронавиру-
сом в Пятой республике ежесуточно уве-
личивается на 10—14 тысяч, подскочил и 

показатель смертности (около 40 человек 
в день). По словам премьер-министра 
страны Жана Кастекса, ситуация продол-
жает ухудшаться, и власти сейчас отдают 
приоритет развёртыванию лабораторий по 
тестированию, в том числе временных. 

Множатся и ряды тех, кому требуется 
реанимационная терапия. Врачи пред-
упреждают, что в случае несоблюдения 
населением ограничительных мер кризис, 
в ходе которого тяжелобольных вывозили 
санитарной авиацией в Германию, по-
вторится. 

В ФРГ же, где население на 20 миллио-
нов больше, чем во Франции, а показатель 
смертности от COVID-19 в три раза мень-
ше, нынешними правилами санкциони-
руются случаи несознательного поведе-
ния, когда при наличии симптомов забо-

левания человек предпочитает вести 
прежний образ жизни. 

Об этом с возмущением сообщил Мар-
кус Зедер, председатель правительства фе-
деральной земли Бавария: «Подобная бес-
печность будет наказываться: те, кто зани-
мается санитарной безопасностью, наложат 
на таких людей очень крупные денежные 
штрафы. Чтобы другим было неповадно». 

А в Италии наконец-то возобновились 
занятия в школах и детских садах. Между 
тем ВОЗ предостерегает: сейчас именно 
юные европейские граждане превращают-
ся в основных переносчиков коварного 
вируса. Дети и подростки обязаны оста-
ваться в масках на протяжении всего учеб-
ного дня, снимать их дозволяется лишь во 
время второго завтрака или обеда. 

Елена МОРОЗОВА.

Вся карантинная власть — префектам
Новый всплеск заболеваемости COVID-19 во Франции привёл к пере-

распределению руководящих полномочий в стране. Центральная власть 
решила отдать бразды правления в том, что касается введения или снятия 
ограничительных мер, своим представителям на местах — префектам. От-
ныне именно эти высокопоставленные госчиновники обладают полномо-
чиями регулировать стиль и образ жизни в подведомственных им админи-
стративных образованиях, получив право усиливать меры безопасности, 
запрещать собрания и корректировать режим работы предприятий.  

«СЕТЬ социальных про-
дуктовых магазинов 
Caritas, которая помога-

ет борьбе с бедностью в Швей-
царии, столкнулась с притоком 
новых клиентов с момента по-
явления COVID-19. «После на-
чала санитарного кризиса мы 
увидели очень много новых 
лиц», — отмечает Оливье Дан-
нер, директор социального про-
дуктового магазина в Пленпале, 
районе Женевы. Чтобы получить 
торговую карточку магазина, до-
статочно просто доказать свою 
сложную финансовую ситуа-
цию», — говорится в статье. 

«Женева, конечно, особая  
точка. Но дело в том, что это ка-
сается уже и других крупных го-
родов страны. В Лозанне за не-

сколько недель число желающих 
получить горячее питание для 
нуждающихся выросло с 200 до 
950 человек», — рассказывает 
член Социалистической партии 
и Национального совета Швей-
царии Ада Марра. Протестант-
ский центр социальных действий 
(CASP) также отметил очень 
большой рост числа обращаю-
щихся за помощью. Обычно еже-
недельно распространяемую по-
мощь получают 3 тысячи человек. 
С начала кризиса их стало в разы 
больше. «Нелегальные мигранты 
и низкооплачиваемые работники 
уже привыкли к неустроенности 
и никого не просят о помощи. Но 
с потерей постоянной работы они 
оказываются совершенно нищи-
ми», — констатирует отдел по 
связям с общественностью CASP. 

«Но следует отметить, что 
многие иностранные работники 
трудятся легально и делают взно-
сы на медицинское страхование 
или обеспечение на случай без-
работицы, однако по окончании 
своего контракта они не имеют 

никаких прав», — указывает жур-
налист. «Помимо имиджа фи-
нансового центра, международ-
ного города, столицы роскоши, 
есть ещё одна Женева, которая 
борется за то, чтобы свести кон-
цы с концами и которая с трудом 
перебивается, завися от малей-
шего непредвиденного собы-
тия», — с сожалением говорит 
Ясмин Праз Дессимоз, директор 
одной из главных ассоциаций по 
борьбе с бедностью в стране». 

«С начала кризиса организация 
зафиксировала колоссальный рост 
новых запросов на оказание по-
мощи. Ясмин Праз Дессимоз так-
же стала свидетельницей обнища-
ния новой категории населения 
— самозанятых работников. «Важ-
ной новостью кризиса является 
массовый приток самозанятых: 
более 200 новых запросов в месяц 
по сравнению с 5—10 в обычное 
время», — продолжает она. Среди 
самозанятых работников, обра-
тившихся за помощью в ассоциа-
цию по борьбе с бедностью в стра-
не, 45% — таксисты, 7% — пред-

ставители индустрии красоты, 4% 
— строительной отрасли и так да-
лее», — сообщается в статье. 

«Эпидемия нового коронави-
руса вызвала ещё более разру-
шительный «эффект ножниц», 
чем классическая рецессия. У 
лишённых дохода нелегальных 
мигрантов или иностранцев, 
имеющих вид на жительство, в 
условиях быстрого распростра-
нения COVID-19 не оказалось 
доступа к системе здравоохране-
ния. Хотя эти люди серьёзнее 
других пострадали от коронави-
руса, поскольку они часто про-
живают в тесноте, по нескольку 
человек в небольших помеще-
ниях во время карантина», — от-
мечает автор публикации. 

«COVID-19 раскрывает явле-
ние, которое нам хорошо извест-
но. Швейцария — богатая стра-
на, где существует бедность. У 
нас от 7% до 8% населения живёт 
в бедности», — анализирует 
швейцарский социолог Рене 
Кнюзель, специалист по уязви-
мым группам населения. Но в 

этой стране, где доход на душу 
населения один из самых высо-
ких в мире, по-прежнему суще-
ствует как бы табу на бедность», 
— говорится в статье. 

«Слово «бедность» впервые 
упоминалось в федеральном до-
кладе лишь в 2010 году», — отме-
чает депутат-социалист Ада Мар-
ра. С этой даты была выделена 
бюджетная статья для борьбы с 
ней, о чём говорится в отчётах на 
уровне кантонов. Длиннющие 
очереди, которые наблюдались в 
Женеве при раздаче продуктов 
во время карантина, нарушили 
это табу. Некоторые люди в этом 
городе бросили вызов морали 
швейцарских социальных пра-
вил во время кризиса. Они пока-
зались на улице не только для 
того, чтобы попросить продо-
вольственную помощь, но и что-
бы объявить: «Мы здесь». В этом 
есть нечто поразительное. В Же-
неве это явление приобретает 
особый смысл», — резюмирует 
Рене Кнюзель. 

Inopressa.ru

ОАО «Гомсель-
маш» в первом по-
лугодии увеличило 
продажи комбайнов 
в Омскую область 
более чем в пять 
раз по сравнению с 
аналогичным пе-
риодом 2019 года. 
Такая информация 
размещена на сай-
те предприятия, со-
общает БЕЛТА. 

Х ОЛДИНГ «Гомсельмаш» 
— один из крупнейших 
производителей сельско-

хозяйственной техники, входя-
щий в число лидеров мирового 
рынка комбайнов и других 
сложных сельхозмашин. Пред-
приятие выпускает модельные 
ряды зерноуборочных и кор-
моуборочных комбайнов, по-
чаткоуборочные и картофеле-
уборочные комбайны, косилки 

и другую сельхозтехнику. Ком-
байны работают на полях Рос-
сии, Украины, Казахстана, Че-
хии, Словакии, Румынии, Бол-
гарии, Аргентины, Бразилии, 
Китая, Республики Корея, 
стран Балтии. Компания имеет 
широкую товаропроводящую 
сеть, совместные предприятия 
и сборочные производства.  

В Омской области на полях 
ООО «Куликово» работают че-

тыре зерноуборочных комбай-
на GS12. Техника совместного 
производства «Гомсельмаша» и 
«Брянсксельмаша» была при-
обретена через дилерский 
центр ООО «Сибирская база». 

«Техника демонстрирует 
отличные результаты на убор-
ке пшеницы, ячменя, овса и 
на других культурах. На по-
севных площадях «Куликово» 
в 5,1 тысячи гектаров «две-
нашкам» есть где развернуть-
ся. Особенно много работы 
на уборке пшеницы, ведь под 
неё в хозяйстве отведены  
2,7 тысячи гектаров, 400 — 
занимает ячмень, 300 — овёс», 
— уточнили на предприятии. 
Во время уборочной в день 
аграрии молотили около 100 
тонн зерна.

ББееллооррууссссккиийй  ппррииммеерр

Гомельские  
комбайны  
в Сибири

По страницам зарубежной печати

«В одном из самых бо-
гатых городов мира с при-
ходом коронавируса ты-
сячи человек, часто ино-
странцев, занятых на вре-
менной работе, оказались 
без дохода», — пишет 
журналист Камиль Бель-
зер в швейцарском изда-
нии State.fr.

Есть теперь и другая Женева…
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Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

Сказ о жизни белорусов и украинцев в составе Польши

Пилсудский  
и «белорусская фикция» 

За поражение в войне при-
шлось заплатить высокую цену 
— граница с Польшей прошла 
гораздо восточнее «линии Кер-
зона», которую даже ненавидев-
шие Советскую Россию англий-
ские лорды считали границей 
этнической Польши. Под 
властью Варшавы оказались 
Львов, Ровно, Луцк, Брест, 
Гродно, Барановичи, Пинск и 
другие города. Захваченные тер-
ритории поляки называли 
«всходними кресами» — восточ-
ными окраинами. 

Но нет худа без добра. В 1921 
году сложилась весьма любо-
пытная ситуация. Варшава и 
Москва, реализуя свои проекты 
государственного и обществен-
ного устройства, тем самым дали 
возможность белорусам и укра-
инцам, волей судеб оказавшим-
ся по разные стороны границы, 
сравнивать и делать выводы. 

Базовые принципы советско-
го и польского проектов отлича-
лись, как день от ночи. За восемь 
дней до подписания Рижского 
договора нарком по делам на-
циональностей РСФСР Иосиф 
Сталин, выступая на Х съезде 
РКП(б) с заключительным сло-
вом по докладу об очередных 
задачах партии в национальном 
вопросе, признал, что «суще-
ствует белорусская националь-
ность, у которой имеется свой 
язык, отличный от русского». 
Отношение польских политиков 
к белорусской идентичности 
было принципиально другим. 
«Вождь» Второй Речи Посполи-
той Юзеф Пилсудский делил 
народы на «исторические» и 
«неисторические». К числу «не-
исторических» он относил бе-
лорусов. Выступая в Вильно  
1 февраля 1920 года, Пилсуд-
ский пообещал, что никаких по-
литических уступок «в пользу 
белорусской фикции» делать не 
станет. И своё слово сдержал. 

Важно и то, что Пилсудский 
выражал общую позицию поль-
ского правящего класса. Поли-
тический противник Пилсуд-
ского Роман Дмовский ещё в 
начале ХХ века откровенно от-
зывался о белорусах, литовцах и 
украинцах как о «поляках низ-
шего сорта», не способных к 
собственной государственности. 
Отрицание права белорусов на 
собственную государственность 
и даже на автономию логично 
вытекало из общего восприятия 
белорусов польским обществен-
ным мнением как «этнографи-
ческого материала», который 
следовало проглотить и перева-
рить. В Варшаве изначально рас-
сматривали белорусские земли 
как свою колонию. Министр 
юстиции и генеральный проку-
рор Польши Александр Мей-
штович заявлял: «Белоруссия са-
мой историей предназначена 
быть мостом для польской экс-
пансии на Восток. Белорусская 
этнографическая масса должна 
быть переделана в польский на-
род. Это приговор истории; мы 
должны этому способствовать». 

К проживавшим на польской 
территории белорусам и укра-
инцам правящий класс Вто- 
рой Речи Посполитой (1918— 
1939 гг.) относился не лучше, чем 
королевская власть и шляхта вре-
мён Речи Посполитой (возникла 
в результате унии 1569 года меж-
ду Польшей и Литвой и прекра-
тила существование в 1795 году). 
Для польской власти, чиновни-
ков и помещиков белорусы были 
в лучшем случае людьми второго 
сорта, а то и вовсе не людьми, а 
«быдлом» (скотом). Причём к ло-
шадям и коровам алчные и за-
носчивые польские помещики 
зачастую относились лучше, чем 
к работавшим на них белорусам 
и украинцам. Скот ценился, так 
как шёл на экспорт в европей-
ские страны. 

 
Что предшествовало 

Рижскому миру 

Богатую пищу для размыш-
лений поляки предоставили бе-
лорусам и украинцам ещё до 
подписания Рижского мирного 
договора — в 1919 и 1920 годах. 
Не будем сейчас говорить о кош-
маре, происходившем в то время 
в польских концлагерях и тюрь-
мах, — это тема отдельного 
большого разговора. Но и без 
этого ясно: руки чванливых па-
нов были по плечи в крови. 

10 июня 1920 года под натис-
ком Красной Армии польские 
войска вынуждены были уйти 
из захваченного в мае Киева. 
Что оставили они после себя? 
«В городе были выведены из 
строя электростанция, город-
ская канализация, пассажирская 

и товарная станции», — отмеча-
ет историк Михаил Мельтюхов. 
А когда Красная Армия очисти-
ла от польских оккупантов поч-
ти всю Украину и Белоруссию, 
представители Советской власти 
получили возможность собрать 
свидетельства людей, по лично-
му опыту знавших, что кичив-
шиеся своей «цивилизован-
ностью» поляки нередко вели 
себя хуже дикарей. 

В сводке, составленной 21 ав-
густа 1920 года отделом соци-
ального обеспечения, о грабежах 
и бесчинствах поляков в Слуц-
ком уезде сказано: «Представляя 
при сём общую сводку по 20 ав-
густа с. г. жертв контрреволю-
ции по Слуцку и Слуцкому уезду 
и регистрацию по отдельным се-
лениям, Отсобес сообщает, что 
польские белогвардейцы в июле 
сего года при отступлении, 
пользуясь беззащитностью мир-
ных жителей, произвели беспо-
щадный грабёж всех тех мест, 
где они проходили или куда по-
пали: отбирали лошадей, рога-
тый скот, свиней, овец, продук-
ты питания, одежду, обувь и все 
вещи, имеющие хотя бы мало-
мальскую ценность, грабили с 
угрозой, насилием, вплоть до 
расстрела, сжигали целые селе-
ния и хутора, не позволяя жите-
лям спасать свои последние кро-
хи, взрывали мосты и, наконец, 
сожгли в Слуцке лучшие обще-
ственные здания: вокзал, ком-
мерческое училище, деревянное 
здание при гимназии, церковь, 
синагогу, общественную баню и 
106 строений частных владель-
цев на лучших улицах города 
Слуцка: Мостовой, Гоголевской 
и Юрьевской. Жители были тер-
роризированы, ночами никто не 
спал, так как ходили упорные 
слухи, что весь Слуцк будет уни-
чтожен, взорван, и если этого не 
случилось, то только потому, что 
вовремя вступили советские 
войска, и разбойники-мародёры 
вынуждены были бежать. 

В уезде пострадали целые се-
ления: Б. Силище, Евлихи, Нива, 
Збудище, Новинки, Лесопилка, 
Кальчицы, Беличи, Млынка, 
Кривичи. Сгорели не только по-
стройки, но и всё сельскохозяй-
ственное имущество. По подсчё-
ту, одних только лошадей из 
уезда забрано и угнано 1468, ко-
ров — 2260, свиней — 974, не 
считая мелкого скота и птиц. 
Увезено: 871 телега, упряжи — 
348 комплектов, забраны про-
дукты питания: сало, масло, яйца 
и проч. Убитых оказалось 33 че-
ловека и раненых 2 человека. 
Много семей осталось без крова, 
без пищи, без одежды и обуви». 

Увы, эта печальная картина 
была для Белоруссии типичной, 
что подтверждают документы 
Бобруйского отдела народного 
образования. В одном из них 
сказано: «При отступлении 
польских войск из пределов 
Бобруйского уезда в ночь с 9-го 
на 10-е июля с. г. отступающими 
было предано огню село Осово, 
все строения, которые благодаря 
дружной работе поджигателей 
одновременно запылали. Уси-
лия обезумевшего от горя насе-
ления спасти что-нибудь не при-
вели ни к чему. Отступавшие 
победители выстрелами разго-
няли немногих смельчаков, пы-
тавшихся пробраться к своему 
скарбу. Свыше 10 человек по-
платились жизнью на глазах 
своих родных и детей, были бро-
шены живыми в огонь...» Уби-
тых оказалось 19 человек, а без 
жилья, одежды и обуви остались 
более 400 мирных жителей. 

Оставив 25 мая под натиском 
красноармейцев г. Борисов, 
польские артиллеристы в тече-
ние двух дней расстреливали его 
зажигательными и химическими 
снарядами. Их жертвами стали 
около пятисот мирных жителей. 
Выжившие остались без крыши 
над головой, ибо город был поч-
ти полностью разрушен. 

Об этих и других злодеяниях 
не пишут польские историки и 
журналисты, помалкивают 
польские политики и обще-
ственные деятели, а польские 
режиссёры не снимают филь-
мов. Кровавые и позорные стра-
ницы своей мутной истории по-
ляки традиционно замалчивают. 
А вот почему таких фильмов не 
снимают в Белоруссии, большой 
вопрос, над которым стоит 
всерьёз задуматься. Складыва-
ется впечатление, что в братской 
республике в области культуры 
и гуманитарных наук хозяйни-
чают люди, ориентированные на 
Польшу и США и работающие 
на раскол между Россией и Бе-
лоруссией. Показательный 
факт: бежавший в Польшу член 
протестного Координационного 
совета Павел Латушко более 
трёх лет занимал пост министра 

культуры Белоруссии. Теперь 
он, став агентом западного влия-
ния, настойчиво призывает ру-
ководство Белоруссии не брать 
кредиты в России. 

И ещё один показательный 
факт. Если Россия и Белоруссия 
действительно строят Союзное 
государство, а не только рас-
суждают о нём, то почему в 
Минске, где все говорят по-рус-
ски, трудно найти вывески на 
русском языке? Белорусские 
власти не доглядели? Нет, гля-
дели не в ту сторону. А потому 
настало время провести чистку 
властных структур от окопав-
шихся там латушек. 

 
Как поляки  

прекраснодушных  
белорусов разочаровали 

Удивительно, но факт: хотя 
польские политики изначально 
рассматривали Белоруссию как 
свою колонию, чего особо и не 

скрывали, однако часть бело-
русской интеллигенции понача-
лу всерьёз надеялась, что поля-
ки, воссоздав в 1918 году свою 
государственность, помогут и 
белорусам создать мощное и 
процветающее государство! 

Польские паны быстро пока-
зали белорусским фантазёрам, 
сколь оторванными от реально-
сти были их прекраснодушные 
надежды. На захваченных тер-
риториях Западной Белоруссии 
поляки сразу же стали устанав-
ливать свои порядки. Ими были 
созданы Полесское, Новогруд-
ское, Виленское и Белостокское 
воеводства, которые делились 
на поветы и гмины. Газета «Бе-
лорусские ведомости» вынужде-
на была признать уже в 1921 
году (№5): 

«Отношение к белорусам со 
стороны многих начальников и 
определённой части обществен-
ности очень пренебрежитель-
ное. Нас считали то москалями, 
то большевиками, то вообще 
людьми второго сорта. Беларусь, 
частично попавшая под власть 
Польши, поделена на провин-
ции-воеводства, и не видно, что-
бы в этих воеводствах проводи-
лась политика по принципу, 
объявленному в первые дни 
польского господства в нашем 
краю: «равные с равными, воль-
ные с вольными…» 

О равенстве с поляками бе-
лорусам и украинцам пришлось 
забыть. Несмотря на это, неко-
торые польские историки, ха-
рактеризуя политику Второй 
Речи Посполитой на захвачен-
ных ею белорусских, украин-
ских и литовских землях, не 
жалеют возвышенных слов. Ту-
ман высокопарной демагогии 
призван скрыть хищническую 
сущность политики Варшавы 
на захваченных территориях, 
которые из польской столицы 
виделись источником сырья, 
дешёвой рабочей силы и рын-
ком сбыта польской промыш-
ленной продукции. «Природ-
ные богатства часто продава-
лись английским, француз-
ским, итальянским, шведским 
предприятиям, что приводило 
к их нещадной эксплуатации. 
За 1919—1939 гг. в западной ча-
сти Беларуси было вырублено 
589,2 тыс. гектаров лесов, в то 
время как натуральный прирост 
их составил 41,8 тыс. гектаров», 
— напомнил белорусский ис-
торик Пётр Чигринов. 

Показательно, что разрушен-
ную войной промышленность 
Западной Белоруссии восста-
навливать поляки не спешили. 
Неудивительно, что подавляю-
щее большинство местного на-
селения занималось сельским 
хозяйством, с огромным трудом 
сводя концы с концами. 

То, что Варшава проводила 
«на кресах» политику колониза-
ции и полонизации, признаёт 
польский историк Гжегож Мо-
тыка: «Прежде всего полониза-
ция коснулась различных уч-

реждений: из них были устране-
ны все те, кто отказался принес-
ти присягу на верность поль-
скому государству. Затем были 
ликвидированы украинские ка-
федры Львовского университе-
та; кроме того, было решено, 
что отныне право учиться в уни-
верситете будут иметь только 
польские граждане, прошедшие 
службу в Войске Польском. На-
конец, 5 декабря 1920 года вся 
Галиция была разделена на че-
тыре воеводства: Краковское, 
Львовское, Тернопольское и 
Станиславовское. При этом гра-
ницы воеводств были отодви-
нуты на запад так, чтобы изме-
нить демографический состав 
населения в пользу поляков. Та-
ким образом, во Львовском вое-
водстве оказались уезды, насе-
лённые по преимуществу поля-
ками: Жешовский, Кольбушов-
ский, Кросненский и Тарноб-
жегский. Восточная Галиция 
получила официальное назва-

ние Восточная Малопольша. 
Тогда же, в декабре 1920 года, 
Законодательный Сейм принял 
закон о выделении на выгодных 
финансовых условиях заслужен-
ным солдатам и инвалидам вой-
ны — жителям центральных 
районов Польши — земель на 
Волыни…» 

Упомянутый закон сформи-
ровал прослойку так называе-
мых осадников — ветеранов Со-
ветско-польской войны, полу-
чивших земельные наделы «на 
кресах». Бывшие вояки призва-
ны были стать опорой польского 
правительства в реализации по-
литики колонизации и полони-
зации территории Волыни и За-
падной Белоруссии и выполнять 
надзирательно-карательные 
функции над местным «быд-
лом». Это хорошо понимали не-
многочисленные белорусские 
политики. Выступая в Сейме в 
июле 1924 года, председатель Бе-
лорусского посольского (депу-
татского) клуба (фракции) Бро-
нислав Тарашкевич с возмуще-
нием произнёс: «Вместо земель-
ной реформы имеем осадниче-
ство, а министерство земельной 
реформы есть не что иное, как 
министерство колонизации и 
осадничества». 

Формально Конституция 
Польши гарантировала равные 
права всем польским гражданам 
независимо от национальности 
и религиозной принадлежно-
сти. «Однако в действительно-
сти привилегированной груп-
пой стали этнические поляки, 
— пишет Мотыка. — Яркой ил-
люстрацией того, как конститу-
ционные права соблюдались на 
практике, служит следующий 
факт: во Второй Речи Посполи-
той ни один неполяк никогда 
не занимал поста министра, 
воеводы или хотя бы городского 
головы». Некоторым украин-
ским и белорусским политикам 
удалось попасть в Сейм. Но если 
в 1922 году в него избрали один-
надцать белорусов (при общей 
численности 444 депутата), а в 
1928-м — десять, то по резуль-
татам выборов 1935-го и 1938 
годов белорусов в Сейме не ока-
залось совсем. 

Польским властям, проводив-
шим такую политику, не стоило 
рассчитывать на симпатии бе-
лорусского и украинского насе-
ления. Хотя зачем спесивым па-
нам симпатии «быдла»? «При-
нятые под нажимом Лиги На-
ций законодательные акты о 
правах нацменьшинств и статья 
VII Рижского договора соблю-
дались в Польше примерно так 
же, как права сербов в совре-
менном Косове», — констати-
ровал российский историк 
Юрий Борисёнок. А в 1934 году 
польское правительство с три-
буны Лиги Наций и вовсе отка-
залось от трактата «О нацио-
нальных меньшинствах». Этому 
демонстративному шагу «циви-
лизованной» Варшавы предше-
ствовало соглашение с гитле-

ровской Германией, подписан-
ное в Берлине 26 января 1934 
года. С него началось печально 
знаменитое партнёрство Варша-
вы с Берлином. Его итог оказал-
ся для поляков не просто  
разочаровывающим, а катастро-
фическим. 

 
Погром в сфере  

образования 
и фальсификация  

переписей населения 

Действенным средством по-
лонизации Западной Украины 
и Западной Белоруссии стала 
ликвидация образования на род-
ном языке. Если в 1924/25 учеб-
ном году по всей Польше было 
2558 украинских начальных 
школ, то в 1937/38 году их оста-
лось 461. Положение с образо-
ванием украинского населения 
Восточной Галиции было удру-
чающим. «Только за первые го-
ды её нахождения в составе Вто-

рой Речи Посполитой, — пишет 
белорусский историк Кирилл 
Шевченко, — здесь лишили ра-
боты около 2,5 тыс. украинских 
учителей, а 1,5 тыс. учителей бы-
ло переведено в этнически поль-
ские регионы. Чуть лучше была 
ситуация на украинской Волыни. 
Там в 1937/38 учебном году оста-
лось лишь 8 школ с украинским 
языком обучения (0,4% от обще-
го количества начальных школ). 
При этом подавляющее боль-
шинство учителей на восточно-
славянских землях являлось по-
ляками, что было результатом 
целенаправленной политики. 
Польские власти особенно тща-
тельно применяли «этноконфес-
сиональное сито» при отборе 
кадров в сфере образования, ко-
торое считалось Варшавой важ-
ным и весьма эффективным ору-
дием полонизации населения. 
Именно поэтому власти в массо-
вом порядке увольняли учителей, 
не являвшихся поляками по на-
циональности». 

Схожей была ситуация и в За-
падной Белоруссии, где к 
1938/39 учебному году польские 
власти фактически лишили бе-
лорусскую молодёжь возможно-
сти получить образование на 
родном языке. Причём некото-
рым польским политикам этого 
было недостаточно. Так, 23 
июня 1939 года в секретном до-
кладе в МВД Польши белосток-
ский воевода Генрик Осташев-
ский утверждал, что «сейчас 
можно ещё белорусов ассими-
лировать, но в этом направле-
нии у нас почти ничего не сде-
лано, а если и сделано, то очень 
мало». Характеризуя белорус-
ское население, он писал: «Оно 
представляет собой пассивную 
массу без национального созна-
ния, без государственных тра-
диций… Надо, чтобы оно мыс-
лило по-польски и училось по-
польски в духе польской госу-
дарственности». 

В качестве орудия ассимиля-
ции белорусов и украинцев ис-
пользовались и переписи насе-
ления. Вопрос о численности 
оказавшихся «на кресах» бело-
русов до сих пор вызывает спо-
ры. Первая перепись населения 
прошла в сентябре 1921 года. 
Накануне её проведения «Бело-
русские ведомости» писали: 
«Важно, кто именно будет про-
водить опрос: местные граждан-
ские лица или нет. Если вопро-
сы о национальности будут за-
давать жандармы, полицейские 
или стражники «стражи кресо-
вей», то они способны выбить у 
человека согласие не только с 
тем, что он поляк, но даже с тем, 
что он — китаец». 

Отбор лиц на должности счёт-
ных комиссаров польская власть 
проводила исходя из этнокон-
фессиональной принадлежно-
сти и политической благонадёж-
ности кандидатов. Каким при 
таком подходе окажется резуль-
тат, было ясно заранее. Хотя по-
давляющее большинство насе-

ления восточных воеводств со-
ставляли белорусы и украинцы, 
счётными комиссарами стали 
поляки и католики. 

Согласно официальным ре-
зультатам переписи, в Полес-
ском, Новогрудском, Вилен-
ском и Белостокском воевод-
ствах проживали 1034,6 тыс.  
белорусов. А ведь даже польские 
исследователи оценивали реаль-
ную численность живших в 
Польше белорусов примерно в 
полтора миллиона человек. 
Оценки западнобелорусских об-
щественных деятелей колеба-
лись в интервале от двух до трёх 
миллионов человек. 

Впоследствии для увеличения 
численности поляков властями 
использовались различные ме-
тоды фальсификации итогов пе-
реписи. Например, к полякам 
стали приписывать значитель-
ную часть белорусских католи-
ков. В результате манипуляций 
уже к началу 1930-х годов, по 
официальным данным, нацио-
нальный состав «восточных 
окраин» изменился. В 1931 году 
в Виленском, Белостокском, 
Новогрудском и Полесском вое-
водствах осталось только 984,1 
тыс. белорусов. 

Стремясь к сокращению чис-
ленности белорусов, Варшава 
делала всё возможное для до-
стижения этой неблаговидной 
цели. «Тяжёлое социально-эко-
номическое положение допол-
нялось ущемлением белорусско-
го населения по национальному 
признаку. В государственных 
учреждениях белорусским язы-
ком пользоваться не разреша-
лось. Он был запрещён и в като-
лическом костёле. На государст-
венную службу белорусы не 
принимались», — констатиро-
вал Пётр Чигринов. 

 
Борьба с православием 

Своими главными врагами 
польские власти считали не 
только большевиков, но и Рус-
скую православную церковь. 
Борьбу с РПЦ «цивилизован-
ные» польские власти вели вар-
варскими методами. В ноте На-
родного комиссариата ино-
странных дел РСФСР от 22 июля 
1922 года в адрес польской мис-
сии в Москве говорилось: «Во-
преки ст. 11 Конституции от 17 
марта 1921 г. и ст. VII Рижского 
договора, которыми Правитель-
ство Польской Республики га-
рантирует свободу вероиспове-
дания всем жителям страны, 
православное население в Поль-
ше подвергается неслыханным 
гонениям и притеснениям». 

Полонист Юрий Иванов кон-
статировал: «Пожалуй, самой 
варварской акцией явилось раз-
рушение в столице Варшаве 
православного собора Алексан-
дра Невского, что возвышался 
на Саксонской площади. Собор 
был возведён известным архи-
тектором Л.Н. Бенуа в стиле 
русских церквей ХII в. (строи-
тельство завершено в 1912 г.). 
Его стены и своды были укра-
шены мозаиками, выполненны-
ми по рисункам Ф.А. Бруни, 
А.П. Рябушкина, Р.Г. Судков-
ского и др. Отделкой руководил 
В.М. Васнецов, он был и авто-
ром главных мозаик. Иконы 
были написаны художниками 
В.П. Гурьяновым и А.А. Харла-
мовым, а главную икону собору 
подарил русский предпринима-
тель и меценат Савва Морозов. 
Это величественное сооруже-
ние, внутри которого могло раз-
меститься до 2,5 тыс. верующих, 
несомненно, представляло со-
бой большую культурную и ар-
хитектурную ценность. Разбор-
ка собора с широким примене-
нием взрывчатки началась в 
1920 г. и закончилась в 1926 г. 
Часть мозаик удалось спасти, и 
они украсили стены Покров-
ского собора в г. Барановичи… 
Колонны собора из яшмы впо-
следствии были использованы 
на изготовление надгробья  
Ю. Пилсудского в Кракове». 

Целью церковной политики 
Варшавы на «кресах» являлась 
денационализация восточносла-
вянских меньшинств. «Эффек-
тивным орудием полонизации 
была католическая церковь, — 
отмечает Кирилл Шевченко. — 
Белорусы-католики рассматри-
вались Варшавой как «потенци-
альные поляки» и подлежали 
первоочередной полонизации. 
Польские власти и католическая 
церковь не допускали появле-
ния белорусского движения в 
костёле. Для ослабления право-
славной церкви использовались 
и силовые методы. К июню 
1936-го в костёлы было превра-
щено более 1300 православных 
храмов только в этнически бе-
лорусских регионах Второй Речи 
Посполитой». 

Насильственный перевод в 
католицизм широко практико-
вался поляками и на Волыни, 
населённой православными 
украинцами. По подсчётам 
польского историка Збигнева 
Залусского, «на Волыни в 1938 
г. в костёлы было преобразо-
вано 139 церквей, разрушено 

189, оставлено действующими 
лишь 151». 

Уже в 1921 году в г. Холм 
(Хелм) была уничтожена цер-
ковь Кирилла и Мефодия — под 
предлогом установления на её 
месте памятника Свободы. В 
1938-м на Холмщине и во вхо-
дившем в Люблинское воевод-
ство южном Подляшье поль-
ские власти провели массовую 
ликвидацию православных хра-
мов. В результате было уничто-
жено не менее 127 церквей. От-
голоски варварской кампании 
быстро докатились до соседних 
западнобелорусских земель. 
Вскоре были разрушены право-
славные храмы в Гродно и в Бе-
лостоке. Это произошло под на-
думанным предлогом, что они 
якобы не вписывались в план 
развития этих городов. Кирпич 
от разрушенного в Гродно храма 
Александра Невского местные 
власти использовали для строи-
тельства зоопарка. 

В наше время польские ван-
далы сносят памятники красно-
армейцам, освободившим Поль-
шу от гитлеровских оккупантов. 
В сентябре 2017 года в г. Тшчан-
ка они с помощью бульдозера 
разнесли мавзолей, на террито-
рии которого в январе 1945 года, 
по документам, были захороне-
ны 56 красноармейцев. Вот та-
кая она, польская «цивилизо-
ванность»… 

 
17 сентября 

Крах Польши в начале сен-
тября 1939 года привёл к хаосу и 
массовому кровопролитию на 
территории Западной Белорус-
сии и Западной Украины. Ко-
ренное население «кресов 
всходних» мстило полякам за 
унижения и издевательства. До-
цент кафедры всеобщей исто-
рии Брестского государственно-
го университета им. А.С. Пуш-
кина Евгений Розенблат кон-
статировал, что «в западных 
областях Белоруссии имел место 
краткосрочный вооружённый 
конфликт между частью евреев 
и белорусов (революционные 
комитеты) с одной стороны и 
оставшимися на данной терри-
тории польскими государствен-
ными институтами (польской 
армией, полицией) и частью 
польского населения (воору-
жённые группы осадников, ре-
зервистов, отряды гражданской 
охраны) — с другой. Вакханалия 
убийств и грабежей продолжа-
лась в регионе в течение не-
скольких дней… В реляциях 
многих поляков отмечается, что 
антипольские акции прекраща-
лись с занятием того или иного 
населённого пункта частями 
РККА». Белорусский историк 
признал, что красноармейцы и 
представители Советской власти 
«вели себя в соответствии с по-
лученными инструкциями пре-
дельно корректно. Сами участ-
ники похода 17 сентября 1939 г. 
позиционировали себя не как 
захватчики, а как освободители 
братских белорусского и укра-
инского народов от угнетения 
польскими помещиками и ка-
питалистами. Поведение пред-
ставителей Советского Союза 
практически не вызывало наре-
каний у местного населения». 

Освободительный поход 
Красной Армии позволил За-
падной Белоруссии войти в со-
став Белорусской ССР, а Запад-
ной Украине — в состав Укра-
инской ССР. С разделённым по-
ложением братских народов бы-
ло покончено! 

Увы, в прошлом году 80-лет-
ний юбилей грандиозного исто-
рического события в Белорус-
сии и на Украине остался почти 
незамеченным. И если о моти-
вах Киева догадаться несложно, 
то позиция руководства Бело-
руссии вызвала возмущение и 
вопрос: почему юбилей объеди-
нения белорусского народа был 
проигнорирован? Показатель-
но, что демонстративный про-
гиб Минска Запад воспринял 
как проявление слабости и в 
2020 году приступил к ещё более 
активным действиям. С целью 
усиления давления на предста-
вителей власти Республики Бе-
ларусь Европарламент боль-
шинством голосов призвал те-
перь структуры Европейского 
союза ввести против них жёст-
кие санкции. И то, что это было 
сделано 17 сентября, не стоит 
трактовать как случайное сов-
падение. Для польских властей 
эта дата — как кость в горле. 

Наконец, главное. Белорус-
скому народу брошен вызов. 
Под вопрос поставлены суве-
ренитет и территориальная це-
лостность Республики Бела-
русь. Для достижения своих 
паскудных целей «цивилизо-
ванный» Запад готов на всё. О 
том, какое «светлое будущее» 
ждёт белорусов в случае прихо-
да к власти прозападных сил, 
они могут судить по предвоен-
ному опыту и нынешней ситуа-
ции на Украине. 

Олег НАЗАРОВ, 
доктор исторических наук, обо-
зреватель журнала «Историк».

ААккттууааллььннааяя  ииссттоорриияя

l Жители г. Львова на демонстрации в день празднования 22-й годовщины Октябрьской 
революции 7 ноября 1939 г. РГАКФД. Арх. №0-296636.  Фотограф М. Озерский.

Сто лет назад, в октябре 1920 года, заверши-
лась Советско-польская война. Пять месяцев спу-
стя, 18 марта 1921 года, после напряжённых пе-
реговоров РСФСР и Украинская ССР — с одной 
стороны и Польша — с другой подписали в Риге 
мирный договор, по которому Западная Белорус-
сия и Западная Украина оказались в составе Вто-
рой Речи Посполитой. Украинские и белорусские 
земли и народы оказались разделёнными.

Волгоградская  
область 

 

ТАРАКАНЫ ПОЛЗУТ по 
кроватям — таковы ужа-

сы инфекционного корпуса 
Калачёвской районной 
больницы. 

Маленьких детей с кишеч-
ными расстройствами и их 
мам привозят в разрушенное 
здание постройки 50-х годов 
прошлого века. Больше два-
дцати лет здесь не делали ре-
монт. Старые обшарпанные 
бараки с тараканами — так 
пациенты описывают боль-
ничные палаты. По словам 
горожан, в «убитых» поме-
щениях лечатся и взрослые, 
и мамы с грудными детьми. 

— Когда я увидела эту па-
лату, был шок, — вспомина-
ет жительница Калача-на-
Дону Виктория Романова. — 
Больше всего поразил туалет 
посреди комнаты и ползаю-
щие по кроватям тараканы. 
Меня настолько переполня-
ли эмоции, что я выложила 
эти фотографии в социаль-
ные сети. 

Главный врач больницы 
Олег Кумейко признал, что 
помещение с более чем по-
лувековой историей уже дав-
но требует ремонта. 

Впрочем, он уверен, что 
попавшие на больничную 
койку горожане излишне 
сгустили краски и накалили 
обстановку. 

В конце марта Калачёвская 
ЦРБ оказалась в центре скан-
дала из-за заявлений реани-
матолога Татьяны Ревва. По 
её мнению, медучреждение 
оказалось не готово к панде-
мии коронавируса: 

— Главный врач издал ло-
кальный приказ, в котором 
сказано, что мы должны 
шить себе маски. На каждом 
совещании рапортуют, что 
всё будет хорошо, мы ко все-
му готовы. Это всё враньё, 
мы ни к чему не готовы, — 
настаивает она. — Если тут 
произойдёт вспышка, по-
явятся больные коронавиру-
сом, то начнётся естествен-
ный отбор. У нас два с поло-
виной аппарата ИВЛ и один 
аппарат, у которого сломан 
компрессор. Два аппарата 
заняты пациентами. 

 

РАЗРЕКЛАМИРОВАН-
НЫЙ АДМИНИСТРА-

ЦИЕЙ Волгограда ремонт 
улицы Баррикадной в Воро-
шиловском районе так и 
остался незаконченным. За-
вершить все работы подряд-
чики обещают только в сле-
дующем году. Победные ре-
ляции об асфальте между 
трамвайными рельсами по-
давались как о решительном 
шаге вперёд. Но именно ра-
ди ремонта на улице на не-
сколько месяцев были за-
крыты трамвайные маршру-
ты №6 и №7. 

Помимо межрельсового 
пространства, незакончен-
ным остался и тротуар у цент-
рального входа на снесённый 
недавно стадион «Пищевик». 
Ремонтом пешеходных доро-
жек и обустройством парков-
ки вокруг стадиона занима-
ется ООО «Старт-А», един-
ственным учредителем кото-
рого является Завен Марга-
рян. Именно эта компания, 
весной разворотившая, за-
бросившая и до сих пор так и 
не сделавшая центральную 
площадь и братскую могилу 
в посёлке Степной Городи-
щенского района, получила 
контракт от МУ «Комдор- 
строй» почти на три миллиона 
рублей за асфальт у стадиона. 

 

«МУСОРНЫЙ МОНО-
ПОЛИСТ отчитался, 

что в 2019 году собрал 1,06 
млн тонн мусора, а на поли-
гоны вывез ровно в два раза 
меньше», — считает бывший 
депутат Волгоградской 
областной думы Михаил Та-
ранцов. Он призвал при-
влечь к уголовной ответ-
ственности мусорного опе-
ратора ООО «Управление от-
ходами — Волгоград», пере-
считать тарифы за вывоз му-
сора и вернуть переплачен-
ные жителями деньги в про-
шлом году. Поводом для рез-
кого заявления стали десят-
ки нарушений в деятельно-
сти мусорного оператора, 
подтверждённые проверка-
ми Росприроднадзора. 

Волгоградская область дав-
но ждёт обоснованных тари-
фов на мусор. Важно, чтобы 
этот вопрос опять не спусти-
ли на тормозах. Очевидно, 
завышенный тариф на ука-
занную услугу больно бьёт по 
карману простых людей. 

 
По сообщениям информагентств  

и интернет СМИ.

Социальная  
хроника  
региона 


